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“Andaluces, levantaos...”

L os andaluces queremos volver a ser lo que fuimos...” Esa frase, que forma 
parte del himno de Andalucía, resume en buena medida el sentimiento 
generalizado de los más de ocho millones y medio de andaluces en estos 

momentos. La región lucha por volver a la vieja normalidad de una sociedad tra-
bajadora y alegre, amante de la vida en la calle y que, sin embargo, ha respetado 
escrupulosamente el encierro en casa al que obligó el Estado de Alarma. La acti-
tud de los andaluces ha sido ejemplar y eso explica parcialmente que la pande-
mia haya tenido una de las menores incidencia de toda España. También, como 
no, el trabajo de miles de servidores públicos que han velado por todos nosotros 
-desde los sanitarios luchando en los hospitales sin medios suficientes, a los 
cuerpos y fuerzas de seguridad del Estado, pasando por los efectivos de limpie-
za, transportes o servicios de empleo, entre otros muchos-. A todos ellos hay que 
sumar el trabajo poco reconocido de cientos de responsables políticos que se 
han dejado la piel a nivel local por ayudar a sus vecinos, pero cuya labor ha que-

dado ensombrecida por la crispación política que han trasladado sus 
superiores a nivel nacional. 

Aun así, nadie puede presumir de buenas ratios porque más de 1.400 
andaluces han perdido la vida, 15.000 tuvieron que ser hospitalizados 
y cerca de 1.000 estuvieron en la UCI. Son, más allá de los fríos núme-
ros, historias humanas desgarradoras de familias que han perdido a 
sus seres queridos y lo han sufrido sin poder ni siquiera despedirse. 

Durante semanas vivimos pendientes de una curva que parecía que 
nunca iba a alcanzar su famoso pico y empezar a descender. Ahora, 
con la crisis sanitaria controlada -que no extinguida-, nos queda por 
afrontar una crisis económica de dimensiones desconocidas. Diver-
sas instituciones evalúan la posible caída del PIB entre un 10 y 15% 
este año, si bien confían en un fuerte crecimiento el próximo año que 

podría acercarse al 7%. 

En este contexto, la reacción y compromiso de las empresas andaluzas va a resul-
tar fundamental. La mayoría de ellas ya ha demostrado durante estos meses su 
responsabilidad con sus empleados y ahora lo hacen con sus clientes. Además, 
han dado reiteradas muestras de solidaridad con los más desfavorecidos de una 
comunidad con grandes zonas de exclusión y pobreza, como comprobarán hoy 
mismo los Reyes en una visita al Polígono Sur de Sevilla. 

Por ese compromiso, elEconomista Andalucía quiere rendir su especial homenaje 
a los empresarios y trabajadores del más de medio millón de empresas de la comu-
nidad que, a pesar de su reducido tamaño -el 96% tiene menos de cinco emplea-
dos- han demostrado su grandeza en estos momentos. Son los otros héroes anó-
nimos de una sociedad que les necesita para seguir creando riqueza y empleo.

■ 

‘elEconomista’ quiere 
rendir homenaje al medio 
millón de empresas 
andaluzas que han 
demostrado su grandeza 

■

Editorial



Andalucía
elEconomista.es

4

La imagen

La Liga de fútbol volvió y lo hizo con el clásico derbi Sevilla-Betis, que siempre 
despierta pasiones en buena parte de España. Sin embargo, la noticia no fue el 

resultado sino que esos 22 jóvenes jugadores se enfrentaran en un estadio 
vacío, tras un respetuoso minuto de silencio, para demostrar que seguiremos 

luchando hasta recuperar la normalidad que perdimos hace tres meses.

El vacío que deja la pandemia
Fernando Ruso



#AndalucíaSeLevanta
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Unas 100.000 de las 500.000 empresas andaluzas aplicaron 
un ERTE, que afectaron a 600.000 empleados, aunque muchas 
van saliendo y vuelven a la actividad con ilusión y prudencia
José Luis Losa

Fernando Ruso
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E l decreto del Estado de Alarma que reguló las 
empresas -y nuestra vidas- el pasado 14 de 
marzo dejó en hibernación la economía, solo 

pendientes de la crisis sanitaria, y con el pulso solo 
activo en un puñado de sectores esenciales para abas-
tecer de necesidades básicas a la población -agricul-
tura, alimentación, transportes, agua y energías, tele-
comunicaciones, farmacias, etc.-. En apenas un fin 
de semana, se cerraron comercios, almacenes, fábri-
cas, hoteles, obras de construcción, oficinas, bares y 
restaurantes, entre otros, para dar espacio al mayor 
vacío de la vía pública que jamás hayamos conoci-
do, y que ahora intenta despertar. 

Andalucía cuenta con más de medio millón de empre-
sas, de las que el 96%, unas 470.000, son microem-
presas, es decir, con menos de 10 empleados. De 
hecho, según el Directorio Central de Empresas que 

elabora anualmente el INE, unas 235.000 no tienen 
a ningún trabajador asalariado en plantilla. 

Una de cada cinco de ese medio millón de empre-
sas de ha acogido durante el Estado de Alarma a 
un Expediente de Regulación Temporal de Empleo 
(ERTE). En concreto, a principios de mayo -pico 
máximo de presentación de expedientes-, la Con-
sejería de Empleo de la Junta había recibido más 
de 100.000, aunque algunos presentaban duplici-
dades y fallos. En total, este departamento trami-
tó 96.917 ERTE que afectaban a 503.956 trabaja-
dores en esta región. A estos habría que sumar 
otros 90.000 empleados andaluces afectados por 
ERTE presentados directamente ante el Ministerio 
por empresas de ámbito nacional, pero con cen-
tros en Andalucía. 

La consejera de Empleo de la Junta, Rocío Blanco, 
se emocionaba hace unos días en el Parlamento 
Andaluz cuando contaba el “trabajo fantástico” que 
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han realizado sus funcionarios -a los que se suma-
ron otros 150 voluntarios de distintas Consejerías- 
para tramitar desde sus casas teletrabajando y en 
tiempo récord esos 100.000 expedientes, que envia-
ron al SEPE (Servicio Público de Empleo Estatal). 
Desgraciadamente, los retrasos en los pagos a 
muchos de los afectados por parte de este organis-
mo nacional ha empañado el trabajo de los emplea-
dos públicos de la Junta. 

Desde el comienzo de la desescalada, en mayo, dis-
tintos sectores como la industria o la construcción 
comenzaron su actividad adecuando su producción 
a las nuevas medidas sanitarias y también a la menor 
demanda, sacando de los ERTE solo a parte de la 
plantilla. 

Otros sectores, como el comercio o la hostelería 
abrieron posteriormente para constatar que el con-
sumo no se ha reducido de momento, si bien, en 
el caso de los restaurantes, la reducción de su aforo 

Tienda de ropa con las nuevas medidas de protección sanitaria. Álex Zea

Terrazas de hostelería en la plaza del Salvador de Sevilla. Fernando Ruso
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les dificulta llegar a los ingresos necesarios para 
mantener su actividad. Ese ha sido el gran debate 
de las últimas semanas para miles de pequeños 
empresarios: mantener a sus empleados en ERTE 
o recuperarlos y arriesgar su continuidad. 

El presidente de CEA, Javier González de Lara, sub-
rayó hace unos días en su intervención en la Cum-
bre Empresarial de CEOE, que hay que “reactivar la 
economía de manera inmediata, facilitando la liber-
tad de empresa, sin más intervencionismo, ni nue-
vas normas, ni otras cuestiones de tipo ideológico”. 
Se trata de seguir adelante “haciendo empresa, con 
un marco jurídico y administrativo adecuado”. 

En ese sentido, señaló que para reactivar la activi-
dad economía “no hay que cambiar el modelo pro-
ductivo, sino hacerlo más competitivo con nuevos 
modelos de negocio”. Porque la crisis no es “estruc-
tural ni de sistema, sino que es sanitaria y ajena al 
mundo empresarial”. Asimismo, el presidente de 
CEA explicó que “coyunturalmente necesitamos 
medidas de reactivación económica, en unos casos 
de carácter paliativo, como las financieras y fisca-
les para mantener la liquidez de las empresas que 
han dejado de facturar; y en otros casos de estímu-
lo, sobre todo, de la demanda, en sectores como el 

comercio o el turismo, así como en sectores tan 
estratégicos como el aeronáutico”. 

Para González de Lara, “esta crisis ha puesto sobre 
la mesa una vez más la función social de la empre-
sa, pues los ejemplos de solidaridad ejecutados en 
estos meses por las empresas, las pymes y los autó-
nomos se pueden encontrar en cualquier lugar de 
España”. Además, remarcó que “esta crisis ha demos-
trado que las empresas, en situaciones extremas, 
son capaces de reaccionar e innovar, dando solu-
ciones para atender circunstancias excepcionales, 
facilitando el mantenimiento de la actividad produc-
tiva, en conjunción con la promoción de la salud 
pública”. 

Por su parte, el presidente del Consejo Andaluz de 
Cámaras de Comercio, Javier Sánchez, recuerda a 
elEconomista que “a lo largo del confinamiento, desde 
las Cámaras de Comercio y Confederaciones hemos 
venido haciendo continuos llamamientos en ayuda 
de la empresa y los autónomos, pidiendo a las admi-
nistraciones aplazamientos fiscales, bonificaciones 
e inyecciones de liquidez. En coyunturas como las 
que nos impone este extraordinario momento de 
nuestra historia no sólo los gobiernos y organiza-

El presidente de la CEA destaca 
la función social de la empresa y 
sus ejemplos de solidaridad

Una cuadrilla de obreros en una calle del Soho de Málaga. Álex Zea
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ciones sociales sino toda una generación de hom-
bres y mujeres andaluces está llamada a medir su 
capacidad de supervivencia. Y si es cierto que los 
gobiernos han de liderar este tipo de procesos, tam-
bién lo es que en el plano económico el empresa-
riado es el mejor soporte donde apoyar sus estra-
tegias de desarrollo colectivo”. 

Por su parte, la secretaria general de UGT-Andalu-
cía, Carmen Castilla, asegura a elEconomista que 
“la prórroga de los ERTE es fundamental para que 
las empresas mantengan el pulso necesario para 
ir recuperando la actividad y a los empleados, pero 
sabemos que hay muchas, sobre todo las PYME, 
que no van a poder rescatar a todos o, incluso que 
dejarán de ser viables, por lo que hay que garanti-
zar los ingresos de los trabajadores y apoyar al 
empresario para que pueda emprender un nuevo 
negocio”. 

A su juicio, “si no hay una apuesta política clara por 
un cambio del modelo productivo, la inercia nos lle-
vará, ya lo está haciendo, a buscar la recuperación 
económica mediante el turismo y la construcción. 
Sin minusvalorar la importancia de estos sectores, 
a los que hay que seguir respaldando, las ayudas 
que llegarán de Europa nos abren una oportunidad 
para apostar más por la industria 4.0, la investiga-
ción, la era digital, las energías renovables, y una 
agricultura y un medio ambiente más sostenibles”. 
“Hay otros sectores que explorar con mucho poten-
cial, como la restructuración del cuidado a nuestros 

mayores, o las nuevas necesidades de protección 
sanitaria porque, hemos vuelto a la actividad, pero 
la pandemia sigue entre nosotros y tenemos que 
extremar las medidas preventivas dentro y fuera del 
trabajo”, explica. 

También pone el foco en la Junta de Andalucía la 
secretaria general de CCOO-A, Nuria López, quien 
subraya que “se requiere la imperiosa necesidad de 
que el Gobierno de Andalucía actúe sin dilación algu-

na, adoptando medidas en el marco del diálogo social 
para que, de manera urgente, con agilidad y celeri-
dad, se haga frente a la situación de especial gra-
vedad que atraviesa nuestra comunidad”. 

A su juicio, “es necesario, junto a las medidas urgen-
tes, abordar otras de carácter estratégico y estruc-
tural desde el diálogo social, un acuerdo social cen-
trado en las personas y en un modelo económico 
sostenible que permita una salida rápida, sólida y 
solidaria de esta crisis, sin dejar a nadie atrás, que 
garantice la cohesión social y territorial que tanto 
necesitamos, manteniendo el empleo”.

Una empleada pública en su oficina con la mascarilla. Fernando Ruso

Expedientes de regulación 
temporal de empleo (ERTE)  
se han registrado en la Junta96.917
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H ace unas semanas, en la Comisión de Reconstrucción del Congreso de los Dipu-
tados, señalé, como presidente de Cepyme, algunas ideas que considero que 
requieren las empresas españolas para superar la crisis del Covid-19. Organiza-

ba mis reflexiones en aquella intervención en tres ejes: lo urgente: apostar por medidas 
de liquidez, de flexibilidad laboral y de apoyo concreto a determinados sectores para que 
se quede en el camino el menor número de empresas; lo necesario: fundamentalmente 
referido a generar un clima que favorezca a la empresa como agente generador de rique-
za y empleo, porque sin ello no habrá recuperación posible; y lo imprescindible: aquellos 
planes, pactos y reformas que permitan generar crecimiento futuro. 

Por supuesto esas ideas pueden y deben trasladarse a nuestra Comunidad Autónoma, 
aunque hay algunos matices que creo importante subrayar. En estos 100 días, mientras 
las empresas andaluzas respondían de manera ejemplar a la situación, el Gobierno Anda-
luz ha demostrado saber que sin empresas no podremos superar la cara económica y 
social de esta crisis. Ese posicionamiento nítido, respaldado por mis compañeros de la 
CEA y del Consejo Andaluz de Cámaras, ha marcado una clara diferencia con un Gobier-
no Central -o una parte del mismo- que ha exhibido su desdén hacia los empresarios. 

Por eso, lo que en las Cortes señalé como necesario -repito: considerar a la empresa ele-
mento esencial para la recuperación- es un paso que en Andalucía ya hemos dado. Tam-
bién creo que, en lo urgente, con ayudas para la transformación, para autónomos y 
pymes, y con líneas de liquidez a través de Garantia, se ha trabajado bien durante el Esta-
do de Alarma 

Por tanto, y no es poco, en nuestra comunidad nos queda lo imprescindible: basar la 
nueva economía andaluza en la innovación y la digitalización, en la internacionalización, 
en la formación y la sostenibilidad, pero también en la simplificación administrativa y 
normativa, en reformas y en una fiscalidad que atraiga inversión y permita que las empre-
sas se creen y crezcan. A ello deberá sumarse el apoyo a la transformación de sectores 
como el turístico o el agroalimentario, a la industrialización y a la apuesta por el conoci-
miento como recurso económico clave. 

Por supuesto soy consciente de que desafío no es pequeño, pero lo seguro es que es 
sencillamente imposible sin empresas

Un desafío que es imposible sin empresas

Gerardo Cuerva Valdivia 
Presidente de la Confederación Española de Pequeña y Mediana 

Empresa (Cepyme), de la CEG y de Cámara Granada
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Tras un año y medio en la Consejería -pandemia incluida- ha puesto en orden las 
cuentas pendientes, ha reactivado numerosos proyectos y ha presentado una nueva 
Ley del Suelo con la que pretende simplificar y agilizar inversiones, pero reconoce 
que la incertidumbre presupuestaria actual le impide comprometerse a dar plazos.

El presidente de la Junta aseguró que Anda-
lucía va a redoblar sus esfuerzos en inver-
sión. ¿Cómo se va a hacer esto? 
Se trata de ser eficaces y ejecutar el presu-
puesto. Hace un año y tres meses, cuando 
llegamos al poder, dijimos que nos compro-
metíamos a ejecutar el presupuesto del que 
dispusiéramos. Hasta ahora, se pintaban pre-
supuestos muy importantes, pero no se eje-
cutaban, no se alcanzaba ni el 70%, y millo-

nes de euros se quedaban sin ejecutar. El 
presupuesto de 2020 está aprobado. No nos 
ha parado ni la Covid-19, y en estos meses 
hemos trabajado lo suficiente para que todo 
se cumpla. En el momento en el que se levan-
tó la suspensión de la capacidad para con-
tratar y licitar de la Administración, nos pusi-
mos manos a la obra. En cuanto pudimos 
sacamos en tromba contratos de todo tipo, 
lo que supone una inversión de 268 millones 

MARIFRÁN CARAZO 
Consejera de Fomento, Infraestructuras y Ordenación del Territorio de la Junta de Andalucía

“El Gobierno debe facilitar que hagamos obras 
público-privadas para reactivar la economía”

Por José Luis Losa. Fotos: Fernando Ruso
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de euros. Y 400 millones de euros son los 
que se han reactivado. 

Entonces, ¿se va a mantener la inversión? 
Hoy por hoy, primero hay que hacer frente a 
las facturas sanitarias. Aún no sabemos cómo 
va a ser el presupuesto de 2021 por la situa-
ción de incertidumbre económica en la que 
han caído los ingresos propios de la Junta; 
y también porque no sabemos qué va a hacer 
el Estado con Andalucía. Tampoco sabemos 
qué va a venir de los Fondos Europeos, ni en 
cuantía ni en proyectos, aunque parece que 
una gran partida vendrá destinada a la movi-
lidad urbana, que ojalá llegue rápido para lici-
tar las obras de esos proyectos. Por lo tanto, 
hay que esperar porque en estos momentos 
ahora hay nubarrones sobre la economía. 

¿Se refiere a la paralización de nuevos pro-
yectos o incluso a los ya en marcha? 
Esta consejería, que es inversora, no conta-
ba con un “banco de proyectos” para poder 

licitarlos de forma inmediata. Nosotros hemos 
tenido que actualizar algunos proyectos. Hoy 
mismo hemos anunciado el segundo con-
trato para actualizar el tramo Sur del Metro 
de Sevilla, un proyecto de 2011 que el Gobier-
no anterior dejó caducar. Lo que estamos 
haciendo ahora es un trabajo para tener pro-
yectos de una forma continuada. Es momen-
to de realizar proyectos medianos y no de 
grandes estructuras viarias, todo ello sin 
renunciar a la colaboración público-privada, 
a pesar de la norma estatal, que es un freno 
a la rentabilidad de las empresas y que hay 
que modificarla. El Gobierno debe facilitar 
que hagamos obras público-privadas. 

¿Qué impide esas obras público-privadas? 
El principal problema de la Ley de Desinde-
xación es que no deja superar a las empre-
sas o inversores el 2% de la rentabilidad que 
obtienen por esa colaboración. El propio Esta-

do debería ser interesado en contar con car-
teras y fondos para invertir en infraestructu-
ras. La colaboración público-privada es un 
mecanismo absolutamente legal que, con 
todos sus controles, nos ayudaría a sacar 
todos los proyectos adelante, sobre todo en 
estos momentos en los que las Administra-
ciones no tenemos ingresos y los gastos en 
materia sanitaria y social se han disparado. 
Es la oportunidad para la reactivación eco-
nómica no solo de Andalucía sino también 
del conjunto del país. Son muchos los inver-
sores externos los que están mirando a Espa-
ña y a Andalucía, y son estos, a través de su 
colaboración, los que pueden generar nue-
vas oportunidades económicas y de crea-
ción de empleo. 

El Pitma (Plan de Infraestructuras del Trans-
porte y Movilidad de Andalucía), ¿hay que 
revisarlo después de esta situación? 
Bueno, está muy avanzado, incluso ya supe-
ró esa etapa de comparecencia con agentes 

sociales. Coincide con los intereses que está 
marcando Europa para su Plan 2020-2030. 
Hablamos de infraestructuras vinculadas a 
la movilidad, de transportes, de incentivar y 
mejorar nuestras conexiones de ferrocarril. 
Es un documento que está muy avanzado, 
de planificación 2021-2027, pero como todos 
los documentos son revisables. 

En el caso del Metro de Sevilla, usted ha lle-
gado a un acuerdo con el alcalde socialis-
ta y se siguen dando nuevos pasos, ¿no? 
Era una ilusión que tenía la ciudad y que se 
aparcó hace años, tantos que se dejaron 
caducar sus proyectos, que costaron 17 millo-
nes, y ahora hay que actualizarlos. Hoy hemos 
adjudicado la actualización del proyecto del 
tramo norte de la Línea 3 del metro de Sevi-
lla, desde Pino Montano al Prado de San 
Sebastián, mientras que se ha publicado la 
licitación la revisión del tramo sur hasta Bella-

“Hay que esperar para hablar de 
inversiones, porque ahora hay nubarrones 

sobre la economía” 
◼ 

“Es momento de realizar proyectos 
medianos y no de grandes  
infraestructuras viarias”
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vista. Estamos haciendo las cosas bien, por-
que el pasado año nos tocó abonar 166 millo-
nes de euros en concepto de reclamaciones 
de la empresa por sobrecostes de los retra-
sos que nos había dejado el Gobierno ante-
rior. Además, no solo hemos actualizado los 
proyectos de 2011, sino que en el tramo Sur 
hemos planteado una ampliación del traza-
do original para llegar a Palmas Altas, sobre 
todo por la futura necesidad que requerirá la 
Ciudad de la Justicia y por el crecimiento y 
expansión de Sevilla. 

¿Y el tranvía de Alcalá de Guadaíra? 
Hemos dado también los pasos que nos ha 
pedido Europa. Han sido tres las visitas a 
Bruselas y hemos partido prácticamente 
desde cero, desde el abandono total de esta 
infraestructuras con vandalismo en sus 
obras. Estamos marcándonos la reprogra-
mación con Feder porque no podíamos 
devolver esa importante inversión que ya 
está realizada. De momento, lo importante 

es que hemos recuperado la credibilidad en 
ese proyecto. 

¿Qué le falta al tranvía de Cádiz? 
La Junta ya ha cumplido con este proyecto 
y estamos pendientes de la firma de conve-
nio con Renfe y Adif para su puesta en mar-
cha. Son dos convenios que están muy avan-
zados y que espero firmar muy pronto. Sería 
un absoluto fracaso que no saliera adelante 
dada la situación en la que se encuentra. Se 
han aprobado ya todos los contratos de man-
tenimiento, se está formando al personal…, 
está todo muy avanzado. La Junta ya ha cum-
plido con su parte. Falta la parte que le corres-
ponde al Estado. 

El tercer tranvía sin uso es el de Jaén, y está 
ya terminado hace años... 
En Jaén también hemos trabajado con leal-
tad con su ayuntamiento, y ahora han cam-

biado las tornas porque hay un Gobierno del 
PP y Cs con el que hemos sido capaces de 
entendernos para aceptar la propuesta his-
tórica del ayuntamiento de un 75% - 25%, y 
que el Gobierno regional anterior siempre 
rechazó. Ese fue siempre el principal motivo 
de que esa infraestructura no sea hoy una 
realidad. Estamos avanzando para la firma 
de un protocolo primero y de un convenio 
después. Entonces tendremos que sacar a 
licitación la explotación y el servicio del tran-
vía de Jaén. La voluntad es que se ponga 
también en servicio cuanto antes. No pode-
mos dejar en el aire una infraestructura que 
representa actualmente una inversión de 
más de 120 millones de euros. Ya hemos 
avanzado más en un año y tres meses que 
en toda una década. 

¿Cuál es la prioridad en el Metro de Málaga? 
La prioridad era completar las obras inicia-
das hace una década que tenían abierta una 
ciudad en canal. Hemos hecho más en año 

y medio que en los últimos seis años. Nos 
hemos puesto al frente de la dirección de la 
obra y se controla todo semanalmente. Pre-
fiero hacer anuncios cada seis meses. Lle-
gamos a la Feria de 2019 con la apertura de 
la Alameda; en diciembre, con el alumbrado, 
despejamos la Calle Larios; luego nos mar-
camos junio de 2020 para despejar todo el 
Centro, respetando las bocas porque se sigue 
trabajando bajo tierra. Pues ni la Covid-19 
nos ha parado y en julio queremos hacer un 
gran acto para terminar de despejar la ave-
nida de Andalucía. En cuanto a la planifica-
ción del futuro, nos comprometimos a que 
las obras serían soterradas y que el metro 
llegaría hasta el Hospital Civil y el tercer hos-
pital de Málaga, un proyecto muy importan-
te que va a recoger un volumen de población 
muy importante. Hoy nos encontramos en 
licitación de la redacción del proyecto y segui-
mos avanzando con Málaga. 

“Estamos haciendo un banco de proyectos 
para tener obras continuadas cuando 

tengamos clara la financiación” 
◼ 

“La Junta ya ha cumplido con el tranvía  
de Cádiz, que solo está pendiente de  
la parte que corresponde al Estado”
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Ha presentado hace un mes una nueva Ley 
del Suelo de Andalucía. ¿Qué supone? 
Es una reforma absoluta, una revolución en 
cuanto a la gestión y ordenación del suelo y 
del urbanismo. Hemos iniciado la elabora-
ción de la Ley de Impulso para la Sostenibi-
lidad del Territorio de Andalucía (LISTA). Esta 
ley, que suplirá a la Ley de Ordenación Urba-
nística (LOUA), del año 2004 y la Ley de Orde-
nación del Territorio, de 1994, comparte la 
misma filosofía de reducción de la maraña 
administrativa del Decreto Ley de Mejora y 
Simplificación de la Regulación para el Fomen-
to de la Actividad Productiva. En esta línea, 
derogará tres leyes y tres decretos, además 
de parte del articulado y disposiciones de 16 
leyes y otros tres decretos. Estamos hablan-
do que viene a organizar toda esa regulación 
que era dispersa, confusa y difícil de aplicar 
para particulares, inversores y ayuntamien-
tos. El segundo objetivo es facilitar la apro-
bación del planeamiento urbanístico en nues-
tra comunidad. Hoy hay todavía casi 500 

municipios que tienen en tramitación sus 
PGOU. Es un absoluto fracaso decir que dos 
de cada tres municipios andaluces no cuen-
tan con sus planes generales. Y contamos 
con una cascada de planes que han tumba-
do los tribunales por sentencias. El tercer 
motivo es dar seguridad jurídica y certidum-
bre a los ayuntamientos en la aprobación de 
su planeamiento, pero también a los parti-
culares y a los inversores. La idea es tam-
bién reducir los tiempos de media de apro-
bación. 8 o 9 años de media para aprobar un 
planeamiento provoca que se pierdan en 
Andalucía demasiados proyectos. La nueva 
ley va a facilitar inversiones que dormían en 
los cajones. 

La oposición y muchos colectivos temen 
que esa flexibilización permitan la especu-
lación y la corrupción que ya vivimos a prin-
cipiosde siglo. ¿Cómo prevé evitarlo?  

En primer lugar, ejerciendo las competencias 
en materia de disciplina urbanística que tiene 
la comunidad autónoma. Muchos años se 
miró para otro lado. Pero ahora, esas com-
petencias se clarifican en el nuevo texto y 
también se fortalecen. Se ha creado también 
un nuevo Cuerpo: la Subdirección Urbanísti-
ca. Entendemos que no vale de nada apro-
bar normas, si luego no se vigila su cumpli-
miento. Y la época de los Algarrobicos y los 
Gil en Marbella, por ejemplo, tiene que aca-
barse. El cumplimiento pues de esa norma 
ha de estar vigilado por un cuerpo de élite. 

¿Por qué recurren a la vía de urgencia? 
No podemos esperar dos años y medio para 
tener esta ley. Los decretos leyes en estos 
momentos son muy necesarios para ayudar 
a la reactivación de la economía. El conjun-
to del Gobierno andaluz estamos trabajan-
do de forma coordinada para reactivar nues-
tra economía y para crear empleo, y no nos 
va a parar nadie. Ni el Gobierno de España 

con sus amenazas, ni el PSOE andaluz ni nin-
gún grupo. 

¿Han variado las reivindicaciones de Anda-
lucía con respecto a las inversiones priori-
tarias del Gobierno central? 
Desgraciadamente son las mismas porque 
no ha habido ningún avance. Este Gobierno 
andaluz no ha parado ni una sola obra. Esta 
es la diferencia con el Gobierno anterior, que 
en 2008, en plena crisis, paró todas las obras. 
Sin embargo, el Gobierno de España sí que 
ha parado ahora. No sabemos nada de los 
túneles de la SE-40 en Sevilla o del proyecto 
alternativo; no sabemos nada de la conexión 
de Santa Justa con el aeropuerto; no sabe-
mos nada del AVE en la provincia de Alme-
ría. Mientras las infraestructuras de la Junta 
han avanzado y han tenido un impulso muy 
importante, las del Estado o tienen un retro-
ceso absoluto o están en punto muerto.

“La nueva Ley del Suelo de Andalucía  
va a facilitar muchas inversiones  

que dormían en los cajones” 
◼ 

“Mientras las obras de la Junta siguen 
adelante a pesar de la Covid-19,  

las del Estado están en punto muerto”
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L a sorpresiva llegada de la pandemia del Covid-19 ha puesto al límite los engranajes 
de nuestro sistema institucional, los pilares de nuestra economía y nuestra forma de 
vida. Pero afortunadamente, los andaluces y andaluzas hemos superado la primera 

parte de la prueba gracias a la determinación y la unidad. Nuestro recuerdo siempre que-
dará para aquellos a los que esta maldita enfermedad les robó la vida. Son parte integran-
te de nuestra memoria colectiva y nos exhortan a mejorar como sociedad. Una mejora que 
debe guiarse bajo un mantra político y económico: “Debemos salir todos juntos sin dejar a 
nadie atrás”. Y con esa premisa, el Gobierno de España ha tenido un firme compromiso con 
Andalucía. 

Siendo conscientes que el trabajo es un elemento básico para las personas, más de 
medio millón de andaluces y andaluzas a lo largo del Estado de Alarma han sido bene-
ficiarios de un ERTE y casi 260.000 autónomos han percibido la prestación extraordi-
naria. Un compromiso con el empleo reforzado con el sostenimiento de las políticas 
públicas. Se ha incrementado el Sistema de Financiación a la Junta de Andalucía en 
1.524 millones, y por primera vez en democracia, se ha puesto en marcha un fondo que 
traerá 2.100 millones para financiar el gasto sanitario provocado por el Covid, las nece-
sidades aparejadas en la inversión más importante que podemos hacer en nuestra tie-
rra, la educación, y compensará a la Junta de Andalucía por la caída de ingresos. 

Asimismo, la aprobación del Ingreso Mínimo Vital, supone un alivio para los andaluces 
y andaluzas que peor lo están pasando, y que no se quedarán rezagados en la recupe-
ración. Un avance más en derechos de la mano de un Gobierno comprometido con las 
personas. Al mismo tiempo, trabajamos en el fortalecimiento de la economía andaluza 
con una apuesta por la financiación a nuestras pymes a través del ICO, que ha benefi-
ciado a casi 62.000 empresas en nuestra tierra. Una apuesta a futuro que no dejará en 
la estacada al sector turístico, y al que resalto por estar en la temporada estival, dónde 
a través del plan de impulso del sector se prevé movilizar en todo el país más de 4.200 
millones. 

Hemos atravesado la peor crisis sanitaria que se recuerda y ahora tenemos que afron-
tar la reconstrucción de nuestro país y nuestras vidas. Si mantenemos la unidad, saldre-
mos adelante.

Andalucía, de la mano de España:  
unidad para salir adelante

Sandra García 
Delegada del Gobierno de España en Andalucía
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Política

La delegada del Gobierno de España en Andalucía, 
Sandra García, ha pedido que “se reconozca el 
esfuerzo que está realizando el Gobierno de Espa-
ña en una continua apuesta por Andalucía, terce-
ra comunidad que más recibe a pesar de ser una 
de las menos afectadas por el Covid-19, con la 
entrega incondicionada de 2.100 millones de euros 
para hacer frente a los gastos provocados por la 
crisis sanitaria, por encima de su factura sanita-
ria”. A estos se suman, además, 1.068 de Fondos 
Europeos Feder dedicados a los gastos de la pan-
demia y que España ha defendido en Bruselas para 
que Andalucía pueda disponer de ellos para la sani-
dad y para su personal, a los 1.524 millones de la 

El Gobierno concede 2.100 millones a Andalucía contra el Covid

actualización de entregas a cuenta a pesar de no 
haber anteproyecto de PGE, a la autorización de 
endeudamiento de 3.100 millones, además del 
acceso a los mecanismos de liquidez con 1.300 
millones para Andalucía. Ha recordado otras herra-
mientas para afianzar el tejido productivo andaluz, 
como los más de 500.900 prestaciones de Expe-
dientes de Regulación Temporal de Empleo (ERTE) 
o los casi 260.000 autónomos andaluces, el 97% 
de los que lo han solicitado, que perciben la pres-
tación extraordinaria por cese de actividad o los 
más de 82.400 operaciones formalizadas para 
empresas andaluzas por 7.400 millones -con ava-
les de 5.800-.

Política

El Pleno del Parlamento andaluz ha aprobado este 
mes, con el apoyo del PSOE-A, Adelante Andalucía 
y Vox y el rechazo del PP-A y Ciudadanos (Cs), ins-
tar a la Junta a compensar económicamente el tra-
bajo de los profesionales de la sanidad pública anda-
luza durante la pandemia del Covid-19, con una paga 
extra del 20% de su sueldo durante los meses de 
marzo, abril, mayo y junio, en virtud de una moción 
que ha defendido el PSOE-A y que ha contado con 
diferentes apoyos a su articulado. Otro de los pun-
tos aprobados reclama al Ejecutivo andaluz aumen-
tar en al menos un 25 % la plantilla de los centros 
de Atención Primaria de la comunidad, y le insta a 

El Parlamento pide a Moreno un extra para los sanitarios
garantizar la atención a las personas que residen 
en residencias de mayores, con el fin de “evitar el 
elevado número de fallecimientos que se han dado 
en estos centros durante la pandemia”. En el ámbi-
to retributivo de los profesionales sanitarios, esta 
moción supone también la obligatoriedad de que el 
Gobierno de PP-A y Cs inicie el proceso de equipa-
ración de retribuciones a la media nacional antes 
del 30 de junio del 2022. Igualmente, el Parlamen-
to le pide a la Junta que aumente el plan de aten-
ción sanitaria durante las vacaciones, aumentando 
la plantilla de profesionales contratada, y reforzar 
los centros de salud de los municipios turísticos.

Política

El presidente de la Junta de Andalucía, Juanma More-
no, presentó este mes en el Palacio de San Telmo 
las esculturas homenaje dedicadas a la sociedad 
andaluza que ha luchado a lo largo de estos meses 
contra la pandemia del Covid-19 y que van a que-
dar instaladas en las ocho capitales andaluzas. Se 
trata de una escultura de dos metros de altura y 
hechas en mármol de Macael que representan dos 
manos aplaudiendo. Moreno agradeció el sacrificio, 
el coraje y la entrega que los andaluces han demos-
trado e indicó que estas esculturas representan “la 
estampa, el paisaje y la prueba material de nuestro 
afán por avanzar unidos”. 

Presentada la escultura homenaje que habrá en las ocho capitales

En la presentación, destacó la solidaridad de la Aso-
ciación de Empresarios del Mármol de Andalucía y 
la generosidad del escultor sevillano, Navarro Artea-
ga, que son los que han hecho posible la realiza-
ción de este homenaje y agradeció la actitud de los 
ocho alcaldes que han hecho suya esta iniciativa 
“con la que se va a recordar lo mejor de Andalucía 
en la peor de las situaciones”. Las figuras de dos 
manos simbolizando un aplauso, se harán a partir 
del modelo en barro cocido y patinado en bronce y 
se llevarán a cabo en empresas del sector del már-
mol de Macael, así como en la Escuela del Mármol 
de Fines (Almería). 
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La Junta se pone al frente 
de la batalla por la recuperación
Finalizado el Estado de Alarma, la Administración regional 
asume el liderazgo frente a la crisis sanitaria y económica  
con más de 400 medidas aprobadas la pasada semana
J. L. L. Fotos: Pepo Herrera

E l presidente de la Junta de Andalucía, Juan-
ma Moreno, intervino este mes en las Con-
versaciones 2020 de elEconomista, patroci-

nadas por Aldro, Energía y Soluciones, donde res-
pondió a las preguntas del director de eE, Amador 
Ayora, sobre diversos temas de actualidad, entre 
ellos, el nuevo Ingreso Mínimo Vital, del que consi-
deró que “es un error que no nos dejen gestionar a 
todas las CCAA nuestras rentas mínimas”, por lo 
que adelantó que habrá problemas. El presidente 
andaluz se mostró crítico con la actuación del 
Gobierno central los días previos al Estado de Alar-
ma: “creo que el Gobierno ya tenía información, 
pero no se actuó de la manera que se tenía que 

El presidente de la 
Junta en la azotea del 
Palacio de San Telmo. 

haber actuado, porque no lo valoraron lo suficien-
temente bien, o incluso antepusieron, y eso sería 
bastante más grave, como parece ser por algunas 
informaciones, sus intereses políticos antes que 
evitar la propagación de la pandemia”. 

También se quejó de la relación que ha tenido el 
Gobierno con las CCAA en las conferencias 
de presidentes, “que prácticamente han 
sido un diván donde nos sentábamos los 
presidentes autonómicos para escuchar, 
y muchas veces a ver cómo se cuestio-
naban nuestros planteamientos, nues-
tras quejas. Pero eso tenía nin-
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gún sentido si ya lo había decidido todo Sánchez. 
Entonces -se pregunta-, ¿para qué nos convoca-
ba? Como le hemos dicho muchas veces, han fal-
tado las formas, y creo que al final nos hemos con-
vertido en una especie de atrezzo. Las Conferen-
cias han tenido poco contenido. Es verdad que en 
la última ha variado un poco, no sé si porque era 
la última, y se ha hecho simultánea”. 

Confinamiento por municipios o zonas 
Por otra parte, el Consejo de Gobierno de la Junta 
de Andalucía aprobó el pasado día 19 más de 400 
medidas preventivas de salud pública que afectan 
a más de 30 sectores de actividad que rigen desde 
el domingo 21 en la etapa de la “nueva realidad” o 
normalidad tras asumir las competencias para ges-
tionar la crisis del coronavirus una vez que conclu-
yó el Estado de Alarma en España. 

El decreto ley actualiza la vigencia de las medidas 
preventivas aprobadas hasta entonces, algunas de 
las cuales mantienen y otras revisan al alza en afo-
ros sobre todo en las actividades que se puedan rea-
lizar en espacios abiertos, aunque en su presenta-
ción los responsables de la Junta dejaron claro que 
pueden cambiar en función de la evolución de la 
pandemia en Andalucía. 

En este sentido, el consejero de Salud, Jesús Agui-
rre, aseguró que su departamento será “muy expe-
ditivo en la toma de decisiones de salud pública”, 
mientras el titular de Presidencia, Elías Bendodo, 
manifestó que “no le temblará el pulso” si hay que 
adoptar medidas en caso de que “se den pasos atrás 
en la evolución del coronavirus”. Ambos se referían 
a la posibilidad de ordenar de nuevo el confinamien-
to, aunque de algún municipio o zona afectada por 
algún posible rebrote de contagios. 

En la nueva etapa que la Junta denomina “nueva 
realidad” se han activado dos planes de autoevalua-
ción de la pandemia y el primer análisis se hará el 
8 de julio para adoptar decisiones sobre las normas 
por si hay que flexibilizar y, en ese caso, se rebaja-
ría el nivel 2 de emergencia sanitaria en el que se 
mantendrá Andalucía desde este domingo, o, en 
caso contrario, endurecer las reglas si se han pro-
ducido rebrotes. 

Aunque el documento de las medidas está “vivo” en 
principio está previsto que se apliquen como míni-
mo hasta la primavera del año 2021 cuando se bara-
ja la posibilidad de que haya vacuna contra el coro-
navirus, ha explicado el consejero de Salud.

La Junta prevé ordenar nuevos 
confinamientos en alguna zona 
si hay rebrotes de contagios

Juanma Moreno en los pasillos del Palacio de San Telmo
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L os 1.300 trabajadores de Renault en Sevilla 
salieron del confinamiento con el peor de los 
escenarios posible: con la incertidumbre de 

cómo la crisis mundial afectaría a la producción de 
vehículos y, además, con el temor de las repercu-
siones del acuerdo Nissan-Renault-Mitsubishi para 
definir su estrategia global. De hecho, ese pacto ha 
sido el detonante para que Nissan haya decidido el 
polémico cierre de su planta de Barcelona, donde 
trabajaban 3.000 personas, aunque mantenía un 
empleo indirectos inducido de otras 12.000. 

En el caso de Renault, la multinacional francesa 
anunció el recorte de casi 15.000 empleos (14.600) 
en tres años con el objetivo de ahorrar 2.150 millo-
nes de euros en su estructura anual de costes. Sin 
embargo, la firma ha señalado que ese enorme ajus-
te no afectará a las plantas de Valladolid, Palencia 
y Sevilla, ya que “son las plantas más competitivas 
del grupo”. 

La apuesta de la marca del rombo por la planta 
sevillana no es gratuita. En su planta del barrio de 
San Jerónimo se fabrican cada año más de un 
millón de cajas de cambio que cubre el 33% de las 
necesidades del Grupo Renault a nivel mundial y 
exporta el 80 por ciento de sus unidades a más de 
30 fábricas de todos los continentes. Además de 
Sevilla, Renault tiene otras fábricas de cajas de 
velocidades en Turquía, Corea, Portugal, Rusia, 
Francia y Chile. 

Sin embargo, la planta deberá realizar importantes 
inversiones para su adaptación a los nuevos vehí-
culos del futuro. José Vicente de los Mozos, presi-
dente en España de Renault y director general de 
Fabricación y Logística del grupo a nivel mundial, 
ya declaró el pasado mes de abril a ABC que “evi-
dentemente la fábrica de Sevilla tiene que transfor-
marse y es un elemento que estamos estudiando 
porque los coches eléctricos e híbridos no tienen 
caja de velocidad manual, con lo cual la producción 
de cajas de cambio disminuirá en el futuro. Por eso 
es importante que Sevilla siga trabajando su com-
petitividad para poder integrar otro tipo de actividad 
en la fábrica y que pueda seguir permitiendo su via-
bilidad en el futuro”. 

De momento, la planta sevillana se esfuerza por ir 
volviendo poco a poco a la normalidad, después de 
Renault presentara el 14 de marzo un ERTE para 
sus 10.000 empleados en España, entre los 1.300 
de la fábrica de Sevilla, en la que fabrica cajas de 
velocidades, en Valladolid, una de motores y otra de 

fabricación de automóviles (Captur), y Palencia, donde 
monta los modelos Megane y Kadjar. En la factoría 
de la capital hispalense han vuelto a sus puestos 
un 30% de la plantilla mientras esperan en los pró-
ximos meses celebrar la fabricación de la caja de 
cambios número 30 millones. 

Parte de la plantilla posando con la caja de cambios 29 millones.

Renault confirma la planta de Sevilla,  
que apostará por el coche eléctrico

La planta sevillana emplea a 
1.300 personas y fabrica un 
millón de cajas de cambio al año

La multinacional gala prevé recortar casi 15.000 empleos en 
tres años pero mantiene su compromiso con la planta 
andaluza, donde se fabrican las cajas de cambio
José Luis Losa. Foto: eE
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Andalucía recibe los primeros 
visitantes extranjeros 

Primeros reencuentros en el Aeropuerto de Málaga tras el Estado de Alarma.

T ras tres meses históricos de frenazo en el turis-
mo a nivel mundial, los aeropuertos andaluces 
comienzan tímidamente a recuperar su acti-

vidad, con la meta principal de amortiguar en la medi-
da de lo posible las consecuencias que la crisis sani-
taria del covid-19 está provocando en el sector. 

El 22 de junio quedará marcado en el calendario de 
los aeropuertos de toda España, ese día con el final 
del Estado de Alarma, comenzaron a operar los pri-
meros vuelos comerciales más allá de los que estos 
meses han ido llegando o partiendo de la terminal de 
manera extraordinaria y con los permisos necesarios. 

En Andalucía, como en el resto del país, la vuelta 
a la actividad comenzó con pocos vuelos, aunque 
la previsión es que los aeropuertos vayan recupe-
rando el ritmo a medida que avance el verano. 

El principal aeropuerto de Andalucía, Málaga-Costa 
del Sol, registró en su primer día de actividad 25 

llegadas y 26 salidas, la mitad nacionales y la otra 
mitad procedentes de Europa y del espacio Schen-
gen. Las cifras son muy bajas si se comparan con 
el mes de junio del 2019, cuando el aeródromo llegó 
a registrar 520 vuelos en una sola jornada. 

Las previsiones de Aena apuntan a que el núme-
ro de operaciones aumentará hasta alcanzar el 
75% de las rutas aéreas habituales en el mes de 
julio, aunque con menos frecuencia de la que se 
venía registrando antes de la pandemia. Durante 
el próximo mes el número diario de vuelos en el 
Aeropuerto de Málaga-Costa del Sol rondará el 
centenar. 

También recupera poco a poco su actividad el aero-
puerto de Sevilla, donde la mayoría de compañías 
aéreas ya planifican sus rutas habituales e incluso 
alguna nueva. Uno de los primeros vuelos en aterri-
zar en el aeropuerto sevillano, procedía de Londres 
y fue operado por la compañía low cost Ryanair que 

Los aeropuertos de Málaga y Sevilla retoman tímidamente  
su actividad y prevén recuperar la mayoría de rutas en julio. 

Aumentan las reservas, pero aún lejos de las cifras habituales 
Marta Ramos. Fotos: Álex Zea
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logró vender todos los billetes disponibles en muy 
poco tiempo. 

Andalucía aparece en las rutas de la mayoría de 
compañías aéreas internacionales y además des-
taca entre los principales destinos que buscan los 
viajeros tanto nacionales como internacionales para 
pasar estas peculiares vacaciones.  

Los aeropuertos de Málaga, Sevilla y Granada se 
encuentran entre los destinos más buscados del 
país para este próximo verano, pero aun así las cifras 
registradas hasta ahora son casi un 60% más bajas 
de lo habitual para estas fechas. 

En concreto en Málaga, un informe elaborado por 
Turismo Costa del Sol muestra un aumento del 
523% de las búsquedas de vuelos de turistas espa-
ñoles al aeropuerto en las primeras semanas de 
junio. Además, también se ha registrado un aumen-
to del 70% de las búsquedas de los vuelos totales, 
entre los que destacan España, Alemania y Reino 
Unido.  

En cuanto a los datos concretos de las búsquedas 
de vuelos en los principales mercados de origen rea-
lizadas en el período analizado, al notable incremen-
to ya mencionado del 523% de turistas nacionales, 
le sigue el mercado alemán con 43.969 búsquedas 
(+27%), el Reino Unido con un total de 27.890 (+14%), 
Bélgica con 18.521 (+35%), y en Rusia se realizaron 
13.137 búsquedas (+50%). 

Sobre las reservas ya efectuadas en junio destacan 
por volumen las procedentes de Francia, España, 
Alemania, Italia y Bélgica. 

La llegada de los primeros vuelos ha coincidido 
con la apertura de la planta hotelera, aunque toda-
vía a medio gas y con un gran porcentaje de hote-
les cerrados. En este sentido, una de las primeras 
víctimas de la pandemia ha sido el Gran Hotel Don 
Carlos de Marbella. El establecimiento, de cinco 
estrellas y 52 años de historia ha presentado un 
ERE para la totalidad de sus 92 empleados tras 
cerrar sus puertas en marzo por la pandemia del 
Covid-19. 

El propio consejero de Turismo, Juan Marín, asegu-
raba que esta pérdida de uno de los hoteles emble-
máticos de la Costa del Sol “no será la única”. “Lamen-
to esta situación, pero vamos a ver, probablemen-
te, la pérdida de muchas empresas en nuestra comu-
nidad autónoma”, indicaba. 

Málaga, Granada y Sevilla entre 
los aeropuertos más buscados 
de España por los viajeros

Llegada de los primeros turistas al Aeropuerto de Málaga.

Andalucía se promociona como destino seguro.

Las estimaciones de la consejería apuntan a que el 
sector turístico de Andalucía perderá este año más 
de 10.000 millones de euros y alrededor de 100.000 
empleos. 

En contraposición, otros grandes hoteles como Villa 
Padierna o Mirarmar han abierto ya sus puertas y 
comienzan a recibir a los primeros clientes. Un sec-
tor clave en la economía andaluza que se enfrenta 
al verano más complicado de su historia reciente 
con el objetivo de lograr venderse como destino 
seguro para tratar de amortiguar la crisis. 
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Sevilla presenta su plan 
para liderar la vuelta 
del turismo urbano

E l turismo es uno de los motores económicos 
de Sevilla, una ciudad que recibió el pasado 
año a 3,2 millones de visitantes, casi el 60% 

extranjeros, y que fue elegida en 2018 como la mejor 
ciudad del mundo para visitar por la popular publi-
cación Lonely Planet.  

Por ello, el Ayuntamiento ha presentado el Plan8 
Impacto Turismo, un documento que recoge 95 pro-
puestas de medidas para la reactivación de la acti-
vidad turística en la ciudad y que ha sido elaborado 
después de un amplio proceso de participación de 
200 entidades y personas a título individual con 805 
aportaciones en las mesas de expertos y la vía onli-
ne abierta para la ciudadanía, y todo canalizado a 
través de los miembros de un comité asesor con-
formado por personas de reconocido prestigio en 

el sector. “Sevilla es la primera ciudad de España en 
alcanzar un gran acuerdo para la reactivación del 
turismo con una amplia implicación de la sociedad 
civil y un gran consenso”, según explicó Antonio 
Muñoz, delegado de Hábitat Urbano, Cultura y Turis-
mo.  

El alcalde de Sevilla, Juan Espadas, encabezó el 
acto de adhesión de las primeras 27 entidades al 
Plan8, que cuenta con el respaldo de todos los gru-
pos del Ayuntamiento. Sus medidas se desglosan 
en ocho capítulos específicos de reactivación del 
sector -configuración de la oferta, segmento MICE, 
conectividad, promoción nacional, promoción inter-
nacional, comunicación y marketing, destino sos-
tenible inteligente y actuaciones complementarias 
de choque-, que se agregan a medidas de índole 
fiscal y a la convocatoria pública de subvenciones 
para microempresas y autónomos ya aprobadas 
por parte del Ayuntamiento de Sevilla. 

Muñoz ha destacado la obtención del sello Safe 
Travel Stamp del Consejo Mundial de Viajes y Turis-
mo (WTTC, por sus siglas en inglés), que supone 
un espaldarazo a la seguridad de Sevilla como des-
tino. De hecho, las cuestiones relacionadas con la 
seguridad del destino, así como su sostenibilidad 
y la implementación de acciones para hacer de 
Sevilla un destino turístico inteligente son ejes tras-
versales de un Plan8 a ejecutarse en lo que resta 
de 2020 y todo 2021. Se incluirán, por último, dis-
tintas campañas de publicidad, comunicación y 
marketing en torno a una nueva marca del desti-
no Sevilla.

El alcalde de Sevilla, Juan Espadas, con representantes del resto de grupos políticos y numerosas instituciones firmantes del Plan8. 

El Ayuntamiento acuerda con 200 entidades  
este plan con casi 100 medidas para transmitir un mensaje 
de seguridad y calidad a sus 3 millones de turistas anuales
elEconomista. Foto: Niccolo Guasti

Reportaje
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Estepona moviliza 80 
millones para impulsar 
la economía local 

E stepona está involucrada de lleno en la recu-
peración económica y social de la ciudad. Movi-
lizar, de forma simultánea, el mayor volumen 

de inversión pública de la historia del municipio para 
paliar los efectos de la pandemia causada por el covid-
19 es uno de los pilares de la política del Ayuntamien-
to de este municipio malagueño para retomar la acti-
vidad local y, con ello, la creación de empleo.  

En concreto, el Ayuntamiento tiene ya en licitación 
o en ejecución proyectos y obras para la ciudad por 
importe de 80 millones de euros, con el objetivo de 
estimular los sectores económicos que suponen el 
principal motor de la generación de riqueza.  

“Volvemos a implementar la iniciativa que con éxito 
logró en la anterior crisis económica reactivar el 

empleo local y contribuir con esta medida extraor-
dinaria a ayudar a las empresas en momentos difí-
ciles, favoreciendo así el empleo directo e indirec-
to en la ciudad”, ha comentado a elEconomista Anda-
lucía el alcalde del municipio, José María García 
Urbano.  

Además de movilizar inversiones productivas, el 
Ayuntamiento ha diseñado un plan específico para 
apoyar a las empresas locales con la adjudicación 
de dos millones de euros en obras, así como una 
campaña pionera de consumo en el comercio local, 
que inyectará 180.000 euros durante este vera-
no. Estas iniciativas de estímulo de la economía 
local van acompañadas de un plan de atención a 
las personas vulnerables que contempla ayudas 
ilimitadas de emergencia para que ningún ciuda-
dano se quede con sus necesidades básicas desa-
tendidas. 

“Ante el actual escenario, el Ayuntamiento ha actua-
do con determinación para hacer un esfuerzo sin 
precedentes con el objetivo de contribuir, de nuevo, 
a la revitalización de la ciudad. Y es que es notorio 
el impacto económico y social que las iniciativas 
públicas impulsadas desde 2012 han tenido en la 
conformación de una ciudad moderna, atractiva y 
con amplias posibilidades de atraer inversiones”, ha 
añadido García Urbano. Estepona ha comenzado la 
nueva normalidad con visión de futuro y se encuen-
tra ya inmersa en la ejecución de los proyectos pre-
vistos para los próximos cuatro años, con el objeti-
vo de consolidar su modernización y completa trans-
formación.

Vista de la ciudad de Estepona con el Orquidario en el centro.

El Ayuntamiento ha puesto en marcha un plan para apoyar a 
las empresas y una campaña para incentivar el consumo en 
el comercio de la ciudad
M.R. Foto: elEconomista.
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L a nueva normalidad ha llegado. El Gobierno de España, después de pilotar los peo-
res momentos de una pandemia desconocida hasta ahora, deja en manos de las 
Comunidades Autónomas los meses que están por llegar en clave sanitaria. ¿Y 

los Ayuntamientos y Diputaciones? ¿Dónde han quedado en los meses de angustia y 
dónde se van a colocar ahora? Pues como ya ha ocurrido otras veces en la historia de 
este país, las entidades locales han estado en la primera línea, pero de manera silente, 
anónima y con la sola causa de servir a sus vecinos y vecinas. Porque es quizá eso, el 
hecho de ser las únicas administraciones que tienen vecinos y vecinas, lo que hace de 
los Ayuntamientos unas instituciones que trabajan sin hacer ruido, como cuando la entre-
ga y el servicio a los demás es pura vocación de servicio. 

Ahí han permanecido en los peores momentos, atentos a cómo evolucionaba la pande-
mia en sus localidades y desempeñando labores de desinfección y apoyo a sus ciuda-
danos, aun cuando en Andalucía no contaron nunca con datos fehacientes de cómo 
evolucionaba el coronavirus entre su vecindario. Y ahí siguen, dispuestos a ser parte 
determinante en la reconstrucción social y económica de todos y cada uno de los muni-
cipios de España. Resueltos a apoyar cada caso, poniéndole rostro y casuística concre-
ta a la realidad de cada persona y de cada familia, para no dejar a nadie atrás en los difí-
ciles momentos que están por venir. 

En estos días vemos cómo se recolocan las formas de proceder en la hostelería, cómo 
se controla el aforo en las playas o cómo se habilitan nuevos espacios para compagi-
nar la actividad económica y la salud pública. Y detrás de cada gesto en esa nueva nor-
malidad hay una ordenanza municipal que se adapta a las necesidades de este tiempo, 
desconocido para todos. 

Por eso es necesario, imprescindible, que los Ayuntamientos, auxiliados y acompaña-
dos por las diputaciones, sean la dama en el tablero donde se desarrolla la partida de la 
reconstrucción. Y para eso necesitamos que se nos considere una administración mayor 
de edad, al mismo nivel que los gestores estatales y autonómicos. Algunos lo tienen 
claro. Otros aún necesitan abandonar sus recelos ante una capacidad de maniobra, la 
local, que no tienen ni el Estado ni la Junta, por la propia naturaleza de cada escala de 
gobierno.

Ayuntamientos:  
la dama del tablero

Fernando Rodríguez Villalobos 
Presidente de la Diputación de Sevilla y de la Federación  

Andaluza de Municipios y Provincias (FAMP)

elEconomista.es
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Breves

Defensa

El secretario de Estado de Defensa, Ángel Olivares, 
visitó este mes la planta de Santa Bárbara Sistemas 
en Alcalá de Guadaira (Sevilla) para ver los cinco 
prototipos del vehículo de combate VCR 8×8 Dra-
gón, el proyecto militar estrella del Ejército de Tie-
rra para los próximos 40 años, que el Gobierno va 
a adjudicar finalmente a SBB junto a SAPA e Indra. 
El responsable de Defensa confío en firmar el con-
trato en agosto y que los primeros vehículos opera-

La planta sevillana de SBS tendrá trabajo 40 años con los 8x8 Dragon
tivos se prevén para el primer o segundo trimestre 
de 2022. Se trata de un gran contrato de 348 vehí-
culo Dragón VCR 8×8, por un valor estimado de apro-
ximadamente 2.100 millones de euros. El programa 
tendrá especial incidencia en Asturias, Sevilla, Gui-
púzcoa y Madrid, donde se prevé la creación de 650 
puestos de trabajo directos y otros 1.000 indirec-
tos. El Ministerio subraya que al menos el 70% del 
vehículo será fabricado por firmas españolas.

Industria

El fabricante de productos de limpieza Persán fac-
turó el año pasado 347 millones de euros, lo que 
supuso un crecimiento del 19 % con respecto a las 
ventas del 2018, según ha informado la empresa, 
cuya sede está en Sevilla. Persán cerró el pasado 
ejercicio con un ebitda, beneficio antes de intereses 
de deuda, impuestos y amortizaciones, de 30,2 millo-
nes de euros. Esta compañía ha aumentado su pre-
sencia industrial en Europa Occidental y en Europa 

Persan facturó el pasado año 347 millones tras crecer un 19%
del Este, tras la adquisición de la empresa polaca 
E&S Industry, lo que le ha permitido “crecer en ambos 
territorios a través de sus principales clientes”. Las 
exportaciones representan ya más de un 50% del 
negocio de Persán, que ha incrementado su empleo 
un 10% a nivel global, hasta alcanzar los 1.350 tra-
bajadores a cierre del pasado ejercicio. Los contra-
tados indefinidos en su planta industrial de Sevilla 
han aumentado en un 20%.

Industria

Abengoa y la banca negocian contra reloj para bus-
car una solución que permita a la compañía evitar 
el concurso de acreedores este mes, como ya ocu-
rrió entre 2015 y 2016, cuando estuvo al borde de 
protagonizar la mayor quiebra de España. La multi-
nacional de ingeniería sevillana aspira a conseguir 
un crédito de 250 millones de euros del ICO, otros 
300 millones en avales de Cesce y reestructurar 
parte de de los 6.000 millones de deuda. La empre-

Abengoa negocia su tercer rescate para evitar la quiebra
sa ha perdido un 20% de su valor en Bolsa este mes 
tras conocerse esta situación que la sitúa al borde 
de su liquidación. A cierre de 2019, Abengoa conta-
ba con más de 14.000 empleados en todo el mundo 
y había aumentado sus ventas un 15% en tasa inte-
ranual, hasta 1.493 millones de euros. Además, gra-
cias a que su resultado de explotación o ebitda había 
crecido un 60%, hasta 300 millones, sus pérdidas 
se redujeron un 65,5, hasta 517 millones.

Innovación

La empresa Guadaltel ha resultado ganadora del 
Reto CTA Turismo #PostCOVID19 con su proyecto 
Secure Destinations Dashboard, una plataforma para 
recomendar, gestionar y promocionar destinos turís-
ticos seguros en Andalucía, con lo que pretende ser 
una solución para la reactivación del sector Turis-
mo en la comunidad tras la crisis por la pandemia 
del Covid-19. El premio consiste en una dotación de 
15.000 euros para ejecutar el piloto de este proyec-

Guadaltel gana los 15.000 euros del Reto CTA Turismo postCovid-19
to innovador enfocado a la recuperación del sector 
turismo en el contexto postCovid-19, que Guadaltel 
prevé desarrollar en Torremolinos (Málaga), aunque 
su aplicación, una vez probada, está destinada a 
cualquier destino turístico en Andalucía. El proyec-
to de Guadaltel ha resultado premiado entre un total 
de 57 propuestas recibidas por el Reto CTA Turis-
mo #PostCOVID19, al ser considerado un proyecto 
plenamente viable.
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Cosentino potencia su 
liderazgo internacional 
para seguir creciendo

La compañía ya trabaja  
a pleno rendimiento.

G rupo Cosentino, por su carácter multinacio-
nal,  activó la alerta por el coronoavirus mucho 
antes de que la enfermedad llegara a Espa-

ña. Y aunque la pandemia no estaba en su mapa de 
riesgo, la compañía ha logrado amortiguar las con-
secuencias de esta crisis con flexibilidad y capaci-
dad de adaptación. Precisamente, esa posición de 
liderazgo internacional es la que ha permitido a la 
empresa almeriense mantener su actividad. 

Al distribuir en más de 110 países y estar presen-
tes en 30 de ellos, el impacto en ventas está sien-
do desigual. Los mercados han ido animándose pro-
gresivamente, como por ejemplo el norteamerica-
no. Los países escandinavos o Australia,  donde las 
ventas prácticamente no han caído, compensan a 
otros territorios donde la situación es más compli-
cada.  

“Esta diversificación geográfica ha sido una gran 
ventaja y nos hace ver la situación con moderado 

optimismo. Siempre en función, eso sí, de cómo 
transcurra en los próximos meses la crisis sanita-
ria”, han indicado desde Consentino a elEconomista 
Andalucía. 

Desde el inicio de la pandemia la estrategia de la 
compañía se basó en una directriz clara: hacer un 
ejercicio combinado de responsabilidad social y 
laboral, pero también a nivel empresarial. Así,  lo pri-
mero fue proteger la salud y seguridad de los emplea-
dos, colaboradores y proveedores y después ase-
gurar la sostenibilidad del proyecto, los planes de 
inversión y el mantenimiento del empleo. 

Con el inicio de la nueva normalidad, Cosentino se 
encuentra inmerso en un proceso de reactivación-
de todos sus centros de producción, salvo algunos 
casos aún preocupantes, como los países sudame-
ricanos. La situación a nivel productivo  tanto en 
Cantoria (Almería),  como en la mayoría de las filia-
les y en la red de distribución es totalmente opera-
tiva.  

“Lo que si nos ha traído esta crisis, no solo a noso-
tros sino a nivel general, es entender que vamos a 
vivir en un mundo digital. Y no porque trabajemos 
desde casa, que también ha sido un cambio cultural 
importante, sino porque nos vamos a comunicar y 
vamos a vender más digitalmente”, han destacado. 

Entre los nuevos proyectos, 
Cosentino avanza en su apuesta 
por convertirse en una empresa 
referente de la Formación Profe-
sional con la puesta en marcha 
para el curso 2020/2021 de su 
primer proyecto de Ciclo de For-
mación Dual.

El grupo consolida su apuesta por la Formación Profesional 
y pone en marcha su primer ciclo dual para el próximo curso 
en Almería 
M.R. Foto: elEconomista
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El Puerto de Algeciras, clave 
en la reactivación económica

E l Puerto de Algeciras, el de mayor actividad 
del Mediterráneo, ha seguido operando con 
normalidad en este último trimestre de pan-

demia, en el que la única actividad que se ha visto 
paralizada ha sido el tráfico de pasajeros con Marrue-
cos y limitada con Ceuta. Las terminales de mer-
cancías han trabajado desde el primer día del esta-
do de alarma garantizado el suministro de todo tipo 
de productos tanto a la industria como a los mer-
cados. 

Hasta mayo el puerto del Estrecho acumula un Trá-
fico Total de más de 44 millones de toneladas de 
mercancías, resintiéndose un 4,8% respecto a los 
cinco primeros meses del año pasado y siendo mayo 
el mes que registra un descenso más acusado de 
la actividad en los muelles, con un 20% menos. La 
baja demanda mundial de petróleo y derivados es 
el principal motivo del citado descenso. La Mercan-
cía General, sin embargo, alimentada por el tráfico 
de contenedores que se mantiene muy cerca de los 
niveles del año pasado, compensado además por 
el buen arranque del año, mantiene descensos menos 
acusados. 

Y es que durante la crisis del covid-19 el Puerto de 
Algeciras ha seguido aumentado su conectividad y 
ofreciendo cada vez más salidas directas y sin esca-
las al tejido exportador de Andalucía. Así, a su ofer-
ta habitual, en los últimos días Algeciras se ha incor-
porado al servicio con Canadá operado por MAERSK 
y HAPAG LLOYD que oferta un tiempo de tránsito 
con Montreal de sólo diez días; MAERSK Y CMA 
CGM han reforzado su servicio con Brasil; y COSCO, 
ONE y YANG MING el que operan con EEUU, entre 
otros. Por su parte, el enlace marítimo del Estrecho 
entre Algeciras y Tánger Med, fundamental para 
mantener los intercambios comerciales entre Euro-
pa y el Norte de África, ha seguido operando más 
de una decena de buques diarios. 

En plena pandemia el Puerto de Algeciras recuperó 
el tráfico de mercancías ferroviarias. Los últimos 
datos elevan a más de 200 los trenes de mercan-

El muelle de mayor activad de Europa 
ha seguido operando con normalidad 
durante la pandemia para garantizar el 
suministro a la industria y al comercio. 
Además, mantiene las inversiones
M.R. Fotos:  elEconomista

cías hasta el mes de mayo con las terminales madri-
leñas de Azuqueca y Abroñigal.  

La Autoridad Portuaria mantiene sus planes de inver-
sión con el objetivo de ser punta de lanza de la reac-
tivación económica y la consecuente creación de 
empleo. Estas inversiones se suman a las medidas 
aprobadas para dotar de liquidez a las empresas, 
paliar la situación económica de los clientes y garan-
tizar el tejido empresarial necesario para mantener 
la competitividad en la nueva normalidad.  

El tráfico de mercancías supera los 44 millones de toneladas hasta mayo.

El puerto recupera el tráfico de mercancías ferroviarias.
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Sector aeronáutico

Airbus ha elevado a 353 los despidos que prevé aco-
meter en su división de Defensa y Espacio en Anda-
lucía, 93 más de los que se anunciaron en febrero, 
lo que supone un 35% más. En toda Europa serán 
2.664, 302 más de los planteados inicialmente, de 
los que 722 serán en España (92 personas más). En 
concreto, se mantienen las 100 salidas en Airbus 
San Pablo y se añaden dos más en Tablada, donde 
son 118 los trabajadores afectados. La factoría de 

Airbus eleva a 353 los despidos previstos en Andalucía
Airbus CBC de El Puerto de Santa María en Cádiz es 
la que sufre el mayor recorte tras la modificación 
del ajuste, ya que triplica los despidos previstos ini-
cialmente, que pasan de 44 a 135 en la nueva pro-
puesta. Por su parte, la planta de Puerto Real no se 
ve afectada al centrarse su actividad en los aviones 
civiles, -no en militares-. Los sindicatos han mostra-
do su rechazo “con total rotundidad” a este aumen-
to de los despidos y estudian movilizaciones.

Exportaciones

La Administración de Donald Trump ha anunciado 
que baraja la imposición de nuevos aranceles a las 
exportaciones de productos españoles, británicos, 
franceses y alemanes por valor de 3.100 millones 
de dólares (2.750 millones de euros), en el marco 
de la compensación por las ayudas públicas a Air-
bus, una amenaza que de llevarse a cabo podría con-
traer todavía más los flujos del comercio mundial, 
llamado a reducirse este año casi un 12%, según las 

EEUU amenaza con subir más los aranceles a la aceituna negra andaluza
estimaciones del Fondo Monetario Internacional. 
Entre los productos afectados se encuentra el acei-
te de oliva envasado y la aceituna verde -a las que 
ya se aplica un 25% de arancel extra desde octubre 
del año pasado-, el aceite de oliva a granel -que no 
tiene arancel y que se libró de él en la última revi-
sión de febrero- y la aceituna negra, que ya sufre 
una tarifa del 34,75% desde hace dos años. EEUU 
comenzará ahora a negociar estos aranceles.

Empresas

La ingeniería Airtificial inicia nueva etapa tras la sali-
da de Rafael Contreras de la presidencia. Los accio-
nistas de referencia de la antigua Inypsa,  Lalo Azco-
na, Leopoldo Sánchez-Heredero y María Paz Pérez 
toman el control de Airtificial tras la ampliación de 
capital aprobada en la junta de accionistas de este 
mes. Estos tres socios sumarán más del 31% de las 
acciones, mientras que la firma de inversión Black 
Toro Capital, hasta ahora principal accionista, dilui-

Inypsa toma el control de la firma de ingeniería de Airtificial
rá su participación del 21% al 14%. Por su parte, Con-
treras retiene casi el 5% del capital. Por último, la 
sociedad Melca, que procede también de Inypsa, 
mantiene el 5,2% del capital. El grupo es el resulta-
do de la fusión de la ingeniería Inypsa y la fabrican-
te Carbures, completada en 2018. La firma cuenta 
con una cartera de proyectos en preparación de más 
de 400 millones, una facturación de 88,42 millones 
en 2019 y con una plantilla de 400 trabajadores. 

Sector financiero

Cecabank ha sido elegido por cuarto año consecu-
tivo como el mejor banco custodio de España, según 
la revista especializada Global Banking and Finan-
ce Review. La entidad, que preside Manuel Azuaga 
-presidente de UnicajaBanco- ha subrayado que este 
premio supone un nuevo reconocimiento a su lide-
razgo en depositaría y a la posición que ostenta en 
la actividad de post-trading. Los recientes acuerdos 
estratégicos alcanzados con Kutxabank y Bankia 

Cecabank, elegido mejor banco custodio de España
para el traspaso del negocio de depositaría a Ceca-
bank elevarán el patrimonio total depositado en el 
banco hasta los 160.000 millones de euros. Estos 
traspasos se unen al crecimiento de los clientes con 
sus activos custodiados en Cecabank que llegarán 
a los 180.000 millones de euros al final del ejerci-
cio. Cecabank contará así con los ahorros de casi 
9 millones de partícipes, correspondientes a ocho 
de los 12mayores grupos financieros españoles.
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Hace 50 años que abría sus puertas en Huelva esta fundición de cobre que hoy es la 
primera de España y tercera de Europa, de la que depende buena parte de la econo-
mía provincial, pero que no se conforma con ser “respetada” sino que se esfuerza 
día a día por ser también “amada” por los onubenses

Javier Targhetta es Ingeniero de Minas por 
la Universidad Politécnica de Madrid y más 
tarde obtuvo una licenciatura en Alta Direc-
ción de la Empresa (PADE) por el IESE Busi-
ness School (Universidad de Navarra). Des-
pués de completar sus estudios con prácti-
cas en Alemania e Inglaterra, inició su carre-
ra profesional en el campo metalúrgico, 
incorporándose en Huelva al proyecto de I+D 
AIPSA, patrocinado conjuntamente por los 

grupos Explosivos Rio Tinto y Tharsis Sul-
phur and Copper. 

Durante su dilatada carrera trabajó en diver-
sas compañías como Sereland, Ruiz de Velas-
co, Elcano, y la Compañía Trasatlántica Espa-
ñola. En 1990, fue nombrado CEO de Atlan-
tic Copper. En 1993 Freeport  McMoRan (Phoe-
nix, EE.UU.) adquirió el 100% de Atlantic Copper 
y Javier Targhetta fue confirmado en el pues-

JAVIER TARGHETTA 
Consejero delegado de Atlantic Copper

“Cumplimos 50 años como la fundición mundial 
más eficiente energéticamente”

Por José Luis Losa. Fotos: eE
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to que ocupa hoy. A partir de julio de 2005 es 
nombrado senior vice president de Marketing 
y Ventas adquiriendo la responsabilidad de 
las ventas mundiales de concentrado de cobre 
de Freeport  McMoRan. 

Javier Targhetta domina un inglés fluido 
hablado y escrito, alemán, francés e italiano, 
además de español, su lengua materna. Está 
casado y tiene dos hijas. 

¿Qué recuerda de aquella fábrica que se 
inauguró un 9 de junio de 1970 en Huelva? 
¿Por qué se abrió? 
El emporio que crearon los ingleses tras com-
prar la mina de Riotinto al Estado en 1873 
era enorme y ya incluía una fundición, pero 
con el tiempo se fue quedando muy antigua 
y pequeña. Por eso, decidieron construir una 
nueva en el Puerto de Huelva, de manera que 
pudiera dar servicio no solo a Riotinto sino 
a otras minas. Esa planta se abrió en 1970 
con una capacidad de 40.000 toneladas anua-

les -algo anecdótico frente a los 1,1 millones 
de toneladas de hoy-. A nivel personal, yo lle-
gué un año después, pero viví la expectación 
que generó una planta tan moderna, pura 
innovación tecnológica e industrial del momen-
to, de las muchas que se instalaron en la 
zona en aquella época. Se trataba de la pri-
mera fundición de España, un centro que tra-
taba mineral de cobre para producir cobre 
metálico, lo mismo que hace una siderurgia 
con el hierro para fabricar acero, por ejem-
plo. 

¿Cómo se produce la entrada de Freeport-
Mcmoran en 1993? 
Aquello fue una conjunción astral. En aque-
lla época, la compañía Freeport-McMoRan 
estaba buscando una fundición en el mundo 
porque ampliaba su mina de Grasberg, en 
Indonesia, y duplicaba su producción, por lo 
que necesitaba una planta donde transfor-

mar el metal. Casualmente, Ercross tenía en 
venta Atlantic Copper en aquellos momen-
tos y se produjo la venta en marzo de 1993. 
Aquello supuso el comienzo de una nueva 
etapa marcada por la concentración en la 
metalurgia del cobre y la duplicación de la 
capacidad de la planta, que se desarrolló del 
año 94 al 96, pasando de 150.000 toneladas 
de cobre anuales a 300.000. En este medio 
siglo, se han producido 31 millones de tone-
ladas de concentrado de cobre. 

¿Cuál es la realidad de la empresa hoy? 
Atlantic Copper es la primera empresa en 
producción de cobre de España, un referen-
te industrial de la economía española y de 
Andalucía. Con una facturación cercana a 
los 2.000 millones de euros, nuestra fundi-
ción, primera de España y tercera de Euro-
pa, produce cada año más de 1,1 millones 
de toneladas de cobre, es líder en exporta-
ciones en el ámbito regional y genera cerca 
de 3.000 puestos de trabajo entre directos, 

indirectos e inducidos. Además, hay un pará-
metro del que me siento orgulloso: somos la 
fundición mundial más eficiente energética-
mente por consumo unitario, y una de las pri-
meras en menor huella de carbono del mundo, 
donde hay más de 150 fundiciones. 

¿Y eso cómo se consigue? 
Teniendo como estrella polar la excelencia 
en todos los campos, en nuestra gente, cui-
dando su seguridad laboral, su conciliación, 
su formación, su promoción del talento, del 
desarrollo personal, su bienestar. Y eso tam-
bién se traduce en que queremos ser los 
mejores, los más competitivos en eficiencia, 
en seguridad, en calidad, en medio ambien-
te y muchos otros parámetros. Para eso veni-
mos trabajando cinco décadas, y especial-
mente las dos últimas. Las inversiones de 
Atlantic Copper en medioambiente en estos 
20 últimos años han sido de 256 millones de 

“Atlantic Copper es la primera empresa en 
producción de cobre de España,  

un referente industrial” 
◼ 

“Las inversiones en medioambiente en 
estos 20 últimos años en nuestra planta 

han sido de 256 millones de euros”
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euros. Estamos a la vanguardia en el uso de 
las tecnologías más modernas. Creemos en 
la innovación como herramienta constante 
de excelencia, con una inversión anual de 
más de 10 millones de euros. 

¿50 años después han conseguido romper 
el falso dilema industria/desarrollo frente 
a medioambiente/calidad de vida? 
Absolutamente. Creo que todos hemos cam-
biado: nosotros, como empresa, buscando 
cada día esa mejora del medioambiente; y la 
sociedad, entendiendo que algunos países 
europeos que consideramos “limpios” tienen 
casi el doble de industria que nosotros sin 
perder ese sello. Dinamarca, Holanda o Suiza 
tienen un grado de industrialización que sobre-
pasa del 21 o 22%, mientras nosotros esta-
mos en el 13%. Pero nadie duda de que son 
países limpios. Por eso nosotros no sólo 
seguimos trabajando porque esa sea nues-
tra realidad, sino porque la sociedad tenga 
esa percepción de nuestra industria. 

¿Los onubenses perciben ese cambio? ¿Se 
sienten más integrados con esta sociedad? 
Creo que sí. Hacemos encuestas para ello 
y la respuesta es clara. La Fundación Atlan-
tic Copper, que cumple 11 años, ha realiza-
do una inversión total de 4,3 millones de 
euros (600.000 en 2019), con más de 30.000 
beneficiarios de sus acciones, un 60% de 
las cuales se dirigen al ámbito educativo. 
Esas acciones no las hacemos por mejo-
rar la imagen de la empresa sino conven-
cidos de que tenemos la obligación de com-
partir con nuestro entorno tantas cosas 
buenas que nos ha traído esta empresa. 
Además, creo que todos saben del innega-
ble impacto económico y social de la empre-
sa. Contamos con 600 suministradores de 
la provincia, lo que potencia el tejido pro-
ductivo de forma muy importante. Anual-
mente, generamos un valor añadido bruto 
medio de 150 millones de euros, de los que 

cerca del 50% es en forma de empleo direc-
to y contratistas. 

¿Cómo está afectando la actual pandemia 
a la empresa? 
El Covid-19 ha convertido en reto activida-
des cotidianas o que considerábamos nor-
males. Por ejemplo, a nosotros se nos ha 
desplomado un 40% del mercado nacional 
de cobre, que hemos tenido que sustituir por 
exportación. Normalmente exportamos un 
50% de nuestra producción, pero ahora hemos 
alcanzado un 75%. Creemos que será pasa-
jero y la actividad industrial en España vol-
verá, pero nos hemos adaptado a gran velo-
cidad. Eso es debido a que China está tiran-
do mucho ahora, y es un país que consume 
la mitad del cobre del mundo. 

Los estudios prevén un crecimiento expo-
nencial del uso del cobre en el mundo en 
los próximos años, ¿no? 
Así es. Cada año se consume una media de 

30 millones de toneladas de cobre metáli-
co, pero en las próximas dos décadas, hasta 
el año 2040, necesitaremos otros 105 millo-
nes de toneladas adicionales acumulados. 
Esto es debido a tres factores: el crecimien-
to demográfico y de urbanización de ciuda-
des; la transición energética de combusti-
bles fósiles por energías renovables; y la 
electrificación de la sociedad, que incluye 
desde el vehículo eléctrico a la transforma-
ción de los hogares. 

¿Van a celebrar de alguna forma especial 
este 50 aniversario? 
Bueno, la actual situación del Covid-19 nos 
ha obligado a replantearlo todo, pero, por 
ejemplo, he invitado al presidente de la Junta 
de Andalucía, Juanma Moreno, a celebrar 
con nosotros esta efeméride tan especial y 
creo que en unos días vendrá a Huelva a brin-
dar con nosotros por otros 50 años.

“Con la pandemia se nos ha desplomado  
el 40% del mercado nacional pero hemos 

subido las exportaciones hasta el 75%” 
◼ 

“Contamos con 600 suministradores de 
Huelva, lo que potencia un tejido 

productivo muy importante”
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Torre Sevilla reabre con una 
oferta ‘de altura’ para la ciudad

El complejo Torre Sevilla vuelve a latir con fuer-
za, contribuyendo a la reactivación económi-
ca de la ciudad gracias a un mix de activos 

turísticos, comerciales, culturales y de negocios. La 
finalización del Estado de Alarma ha permitido aumen-
tar el aforo de este recinto que ha ido reabriendo sus 
puertas paulatinamente desde mayo. Primero lo hizo 
la torre, el edificio más alto de Andalucía, con 180,5 
metros y 39 plantas, que acoge un gran hotel Euros-
tars de cinco estrellas y un mirador en su parte más 
alta. Además, cuenta con 18 plantas de oficinas en 
las que trabajan fundamentalmente empresas tec-
nológicas como Orange, Everis, Chakray, Ayesa, Actu-
ve y Optima, consultoras como Aenor y Deloitte, y 
algunas filiales de CaixaBank, así como la sede del 
Club Antares de la Cámara de Comercio de Sevilla. 

Posteriormente, el 25 de mayo, reabrió sus puertas el 
centro comercial que se ubica en el espacio abierto 
bajo la torre que conforma una calle al aire libre, lo que 
permite mayor seguridad sanitaria, además de las nume-
rosas medidas puestas en marcha, entre ellas un con-

trol del aforo al recinto. El centro comercial cuenta con 
una superficie de 43.000 metros cuadrados construi-
dos y ofrece una propuesta comercial diferencial que 
además de moda, cultura y gastronomía, integra depor-
tes, salud y belleza. La oferta gastronómica viene de la 
mano de El Brisolé, un espacio de 6.000 metros cua-
drados con grandes firmas tanto locales como inter-
nacionales. Puerto Triana, promotora del conjunto arqui-
tectónico Torre Sevilla, condonó el 100% de las rentas 
a los operadores del Centro Comercial tras la declara-
ción del Estado de Alarma a causa del Covid-19. 

El último paso en la desescalada ha sido la reaper-
tura del centro cultural CaixaForum el 1 de junio, con 
las exposiciones El espíritu de Montmartre en tiempos 
de Toulouse-Lautrec y Poéticas de la emoción, que reco-
rre algunas formas de representar las emociones 
humanas en las artes visuales a lo largo de los últi-
mos 500 años de la historia del arte. 

El complejo Torre Sevilla, que recibió más de 8 millo-
nes de visitas en su primer año de funcionamiento, se 
consolida como uno de los recintos preferidos por los 
sevillanos para sus negocios, para sus compras y para 
su ocio. Según un estudio de la Universidad de Loyo-
la, publicado el pasado mes de septiembre, el conjun-
to genera un impacto de más de 1.200 millones 
de euros en la economía sevillana, incremen-
tando  el PIB de la provincia en un 1,28%.

Su complejo de oficinas, hotel, centro comercial, CaixaForum y parque fluvial 
consiguen combinar una de las ofertas más atractivas de la ciudad para el 
negocio y el ocio en un enclave estratégico a diez minutos andando del centro.
elEconomista. Foto: Fernando Ruso
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E l Patronato de Corporación Tecnológica de 
Andalucía (CTA), celebrado la pasada sema-
na, aprobó el nombramiento de Francisco 

Mochón como nuevo presidente, en sustitución de 
Adelaida de la Calle. El consejero de Economía, Roge-
lio Velasco, agradeció a las 165 empresas miem-
bros de CTA su compromiso con la innovación y el 
cambio de modelo productivo de Andalucía, por lo 
que les animó “a continuar apostando por esta vía 
para garantizar su competitividad que es, al final, la 
clave para el crecimiento de la economía de la región”. 

Mochón asume la presidencia de CTA con “gran-
des expectativas” y aconseja a las empresas apos-
tar por la innovación como “la mejor protección 
frente a un entorno cambiante y como la mejor alia-
da para afrontar la reactivación tras la crisis por la 
pandemia del Covid-19”. Como nuevo presidente, 
les ha ofrecido el apoyo de CTA como referente de 
transferencia tecnológica, clúster de innovación, 
entidad financiadora de I+D+i y prestadora de ser-
vicios avanzados de apoyo a la innovación. 

El Patronato de CTA también aprobó las cuentas 
anuales, presentó la nueva imagen corporativa de 
la fundación, más moderna y adecuada a su nueva 
etapa de crecimiento, y la Memoria Anual 2019. 

CTA es una fundación privada con más de 14 años 
de trayectoria e integrada por más de 165 empre-
sas que se dedica al fomento de la I+D+i y la trans-
ferencia de tecnología. Contribuye a la mejora de 
la competitividad de las empresas, profesionales 
y organizaciones, facilita su acceso a las activi-
dades de I+D+i e impulsa los procesos de innova-
ción tecnológica y mejora continua. 

CTA es un aliado estratégico en innovación que 
ha financiado ya 700 proyectos de I+D+i empre-
sarial con 173 millones de euros en incentivos, 
que han movilizado 516 millones de inversión pri-
vada. Además, ofrece un amplio abanico de ser-
vicios de apoyo a la innovación: desde la planifi-
cación estratégica a la Compra Pública de Inno-
vación, pasando por la internacionalización de la 
I+D+i, la evaluación de proyectos empresariales 
de base tecnológica o el apoyo al emprendimien-
to tecnológico.

Reunión del Patronato de CTA, con su nuevo presidente, Francisco Mochón, y el consejero de Economía de la Junta, Rogelio Velasco.

CTA se consolida como gran aliada de  
la empresa andaluza para la innovación

CTA ha financiado ya 700 
proyectos de I+D+i empresarial 
que han movilizado 516 millones

La entidad inicia nueva etapa con Francisco Mochón como 
presidente y con el objetivo de seguir impulsando la 
transformación de las firmas andaluzas mediante la I+D+i
elEconomista. Foto: eE
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L a Economía Azul, que incluye a todos los sectores implicados en la explotación sostenible 
de mares y océanos, plantea significativas oportunidades de generación de riqueza y empleo, 
por lo que la Comisión Europea (CE) ha depositado en ella grandes expectativas y prevé apo-

yar su desarrollo con fondos y recursos. El crecimiento sostenible y compatible de los diferentes 
sectores implicados, que abarcan desde la pesca, la construcción naval o el turismo hasta biotec-
nología marina o la energía oceánica, exige un gran esfuerzo en innovación, pero existe un gran 
gap entre la demanda y la oferta de resultados de I+D+i en este ámbito. Por ello, el proyecto euro-
peo EMPORIA4KT, en el que participa CTA, ayudará a transferir los resultados de investigación de 
la universidad para crear valor e impulsar la Economía Azul del Atlántico. 

Según el informe The EU Blue Economy Report, publicado por la CE en 2019, la Economía Azul emplea 
a más de 4 millones de personas en Europa y generó en 2017 un total de 658 billones de euros de 
facturación y 180 billones de valor agregado bruto. Andalucía y España, con sus miles de kilóme-
tros de costa, pueden desempeñar un rol fundamental en el impulso sostenible que Europa quiere 
dar a este sector. 

Financiado por el programa Interreg-Espacio Atlántico de la CE y con amplia participación anda-
luza, el proyecto EMPORIA4KT centrará sus esfuerzos en identificar tecnologías tempranas desa-
rrolladas en la universidad que raramente llegan al mercado y en establecer cauces fluidos de 
cooperación entre la triple hélice: Universidad, Empresas, Administración. Liderado por la Facul-
tad de Ciencia y Tecnología de la Universidad Nova de Lisboa, junto a otros 13 socios de Espa-
ña, Francia, Irlanda, Portugal y Reino Unido, el proyecto cuenta con un presupuesto de 2,3 millo-
nes de euros. Andalucía participa, además de con CTA, a través la Fundación Centro de las Nue-
vas Tecnologías del AGUA (CENTA) y el Campus de la Excelencia Internacional del Mar (CEI-
MAR), mientras que la Agencia Andaluza del Conocimiento colabora en la categoría de socio 
asociado. 

En su primer año, ya se han celebrado seis jornadas de transferencia (bootcamps) en las que se 
han identificado los sectores de la Economía Azul más desarrollados en Europa y que realizan de 
manera más efectiva transferencia de conocimiento, así como cuáles son las principales barreras 
para la cooperación de la triple hélice. Además, se han detectado oportunidades claras para poten-
ciar el crecimiento azul en sectores emergentes como energías renovables offshore, biotecnología 
marina, desalinización y protección costera, planificación marítima espacial y descarbonización 
del transporte marítimo. La Economía Azul abre, por lo tanto, un amplio abanico de opciones de 
crecimiento sostenible para Andalucía y España.

Nuevos retos en la Economía Azul europea

Macarena Ureña 
Consultora de Desarrollo de Negocio  

en Corporación Tecnológica de Andalucía (CTA)

Especial Covid-19: Opinión
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Financiación

L a línea especial de liquidez puesta en marcha 
por Garántia y la Junta de Andalucía para 
pymes y autónomos afectados por Covid-19 

ha alcanzado las 6.500 solicitudes lo que supone la 
demanda de un importe de 203 millones de euros 
de financiación. Así se puso de manifiesto en el Con-
sejo de Administración y posterior Junta General de 
socios celebradas este mes por la SGR andaluza de 
forma telemática, con la asistencia en la clausura 
del encuentro del consejero de Hacienda, Industria 
y Energía de la Junta de Andalucía, Juan Bravo. 

En su informe a los órganos de gobierno de la enti-
dad como presidente de Garántia, Javier González 
de Lara, destacó la positiva evolución gracias “al 
empuje y la eficacia conseguida por el equipo de tra-
bajo de la SGR para que esta financiación conjunta 
de Garántia y la Consejería de Hacienda se esté tra-
mitando de forma ágil tras haber tenido una gran 
acogida entre pymes y autónomos”. 

El incremento del número de operaciones acogidas 
al convenio con la Junta ha incrementado hasta los 
18.000 el número de socios partícipes de la SGR, 
ratificándose el modelo de gestión desarrollado y 
su consolidación en el mercado de la financiación 
de las pymes y autónomos de Andalucía. 

Garántia actúa de forma similar a un club de empre-
sas donde los socios integrantes pueden obtener 
numerosas ventajas. Al lograr la financiación, las 
pymes y autónomos pasan a ser socios partícipes 
de la SGR, y, por tanto, a beneficiarse de condicio-
nes muy ventajosas en la financiación. Al estar inte-
grado en Garántia el socio partícipe puede lograr las 
sinergias de este entono empresarial como socie-
dad de carácter mutualista, la principal, la obtención 
del aval, la llave para obtener la financiación. 

Además, el socio cuenta con un asesoramiento empre-
sarial personalizado ante el proyecto que quiere desa-
rrollar o para la mejora de su empresa con la finan-
ciación. Este número de socios partícipes -pymes y 
autónomos- en toda la región, mantienen la mayor 
representación en el capital de la sociedad con un 
49%. La composición accionarial de Garántia SGR 
está configurada además en un 17% por entidades 

de crédito como Caixabank, Caja Rural del Sur, Uni-
caja, Bankia y CajaSur. Otros accionistas completan 
el 3% restante. Además de los socios partícipes -empre-
sas, pymes y autónomos-, la SGR cuenta con la figu-
ra de los socios protectores, que son las instituciones 
que aportan recursos para reforzar su solvencia. Es 

el caso de la Junta de Andalucía que participa en un 
31 % de su capital. 

La Línea Covid-19 contempla operaciones de crédi-
tos desde 9.000 a 100.000 euros, con un año de 
carencia y hasta cinco años para su devolución.

José María Vera, director general de la SGR Garántia.

La SGR Garántia recibe 6.500 solicitudes 
para operaciones por 203 millones

Garántia incrementa hasta  
los 18.000 el número de  
socios partícipes de esta SGR

La sociedad de garantía recíproca andaluza ofrece una línea 
especial para ayudar a pymes y autómos con créditos desde 
9.000 a 100.000 euros con el aval 100% de la Junta
elEconomista. Foto: eE
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Dcoop impulsa sus 
grandes proyectos y 
busca nuevos mercados

L a crisis sanitaria provocada por el covid-19 
alcanzó a Dcoop en uno de los mejores 
momentos de su trayectoria. Tras cerrar el 

2019 superando los 1.000 millones de euros de fac-
turación, la cooperativa agroalimentaria afrontaba 
este ejercicio con perspectivas de seguir creciendo. 
Esta situación es precisamente la que ha permitido 
al grupo sortear los efectos de la pandemia con con-
secuencias mínimas. 

Dcoop no ha parado su actividad en ningún momen-
to para garantizar el suministro a sus clientes, de 
hecho, la cooperativa registró repuntes en la deman-
da de algunos productos como el aceite de oliva, lle-
gando incluso a batir récords mensuales de enva-
sado. Teletrabajo en los puestos que lo permitían y 
un refuerzo en las medidas de seguridad han sido 

la principal estrategia del grupo para gestionar la 
situación. “Estamos razonablemente satisfechos, y 
caminamos hacia la nueva normalidad”, comenta a 
elEconomista Andalucía Esteban Carneros, respon-
sable de Relaciones Corporativas de Dcoop. 

En ese camino hacia la nueva normalidad la coope-
rativa quiere impulsar algunos de los grandes pro-
yectos que tiene en marcha como el envasado de 
aceite con Pompeian-Mercaóleo, la embotelladora 
de vino, la partidora de almendras o las plantas de 
concentrado de leche de cabra. Los planes a corto 
plazo de la compañía también contemplan explorar 
nuevos mercados internacionales para algunos de 
sus productos como la aceituna de mesa. 

Para la recuperación económica del sector agríco-
la Dcoop considera esencial la unión de la oferta. 
“Debemos seguir desarrollando nuestros proyectos 
estratégicos para comercializar todas nuestras pro-
ducciones al mejor precio posible para nuestros 
socios, intentando obtener el mayor valor añadido 
posible. Para ello vamos a seguir trabajando por la 
concentración de la oferta y por tener la suficiente 
dimensión que nos permita abordar estos desafíos, 
ha destacado Caneros. 

Dcoop hizo gala de su Responsabilidad Social Cor-
porativa en los momentos más duros de la pande-
mia donando material higiénico-sanitario y alimen-
tos por un valor superior a los 100.000 euros en todos 
los territorios donde tiene actividad. Ahora el grupo 
centra sus esfuerzos en ofrecer a los consumidores 
productos de calidad con total seguridad.

Instalaciones de Dcoop en Antequera (Málaga). 

La cooperativa ha donado más de 100.000 euros en 
alimentos para las familias más afectadas por  
la crisis sanitaria en Andalucía 
Marta Ramos. Foto: elEconomista
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Fertiberia, innovación para 
construir el futuro agrícola

D urante los tres últimos meses, marcados por 
la crisis derivada de la pandemia del coro-
navirus, Fertiberia ha reforzado su posicio-

namiento como un eslabón fundamental de una 
cadena cuyo fin es el aprovisionamiento de bienes 
tan esenciales como los alimentos y productos fres-
cos en tiendas y supermercados. 

La andaluza, líder en producción de fertilizantes, no 
ha parado ni disminuido la producción en ninguna 
de las plantas productoras del Grupo, y ha mante-
nido intacta la distribución de sus productos. De 
este modo, todos los operarios de las distintas plan-
tas han llevado a cabo su labor de forma continua, 
conscientes de que del buen funcionamiento de esta 
actividad esencial depende la fertilización de las tie-
rras de cultivos que proveen de alimentos a toda la 
población, al igual que sucede con las praderías, 
donde pasta el ganado que también es parte funda-
mental de la cadena alimentaria. 

El carácter de Fertiberia, como pieza clave dentro 
del sector agroalimentario, adquiere especial rele-
vancia dentro del ámbito de la investigación. En esta 
línea, destaca su Servicio Agronómico, ubicado en 
el Centro de Tecnologías Agroambientales (CTA - 
Fertiberia) que el Grupo Fertiberia coordina en la 
Universidad de Sevilla. En este emplazamiento, orien-
tado al desarrollo de proyectos de investigación con-
juntos y la transferencia del conocimiento, el Grupo 
Fertiberia dispone de un laboratorio en el que pone 
a disposición de los agricultores un servicio de inter-
pretación de análisis de tierras y especies vegeta-
les a distancia, con el fin de minimizar los despla-
zamientos de agricultores y trabajadores de Ferti-
beria a las explotaciones agrarias y prevenir así con-
tagios de Covid-19. 

Este objetivo de Fertiberia de impulsar la innova-
ción, tiene también una incidencia directa en el ámbi-
to estudiantil a través de los premios de la Cátedra 
Fertiberia de Estudios Agroambientales a los Mejo-
res Proyectos y Trabajos Fin de Grado y Fin de Más-
ter Universitario en el ámbito de la fertilización.

La empresa ha puesto al servicio de 
los agricultores una herramienta de 
análisis de tierras y especies 
vegetales a distancia para evitar 
contagios
M.R Foto: elEconomista
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CBH llevará su transformación 
agrícola a Latinoamérica y EEUU

Enormes máquinas recolectoras de última generación con las que trabaja CBH.

L a agricultura andaluza vive un importante pro-
ceso de transformación que requiere de empre-
sas especializadas y multidisciplinares, capa-

ces de realizar proyectos llave en mano. Esa es la 
filosofía de CBH Agroinnova, una firma cordobesa 
que nació en 1997 en una explotación familiar de 
Lopera (Jaén) para vender fitosanitarios, que pron-
to apostó también por el agua -diseño e instalación 
de riego-y que posteriormente, a partir de 2004, se 
especializó en la ejecución de plantaciones de cul-
tivos leñosos y servicios agrícolas -recolección, apli-
cación fitosanitarios, poda mecanizada, etc.-. 

Desde entonces, esta empresa no ha parado de 
diversificar, innovar y crecer. En estos momentos, 
CBH -que tiene sede central en unas modernas ins-
talaciones en Villafranca- es ya una de las líderes en 
transformación de fincas llave en mano de olivar y 
almendro, con más de 35.000 hectáreas plantadas 
entre España, Portugal y Marruecos. 

Para 2020 prevé que se mantenga el ritmo de plan-
taciones de olivar y un incremento en el de almen-
dros, apostando por estos cultivos en secano como 
alternativa real y rentable al cultivo del cereal. Con 
el objeto de poder atender la entrada en producción 
de las fincas plantadas estos últimos cuatro años, 

CBH está invirtiendo en nuevas máquinas recolec-
toras, contando con una flota de diez cosechado-
ras de última generación. 

En 2019 cerró el ejercicio con más de 19 millones 
de euros de facturación, un incremento del 20% res-
pecto al año anterior, mientras que la previsión para 
este año es superar los 20 millones y seguir crecien-
do a doble dígito. 

Su presidente, Máximo Cañete, destaca la apuesta 
por la innovación, la profesionalización y la excelen-

cia de su plantilla, más de 200 trabajadores -una 
cuarta parte ingenieros- que forman un equipo mul-
tidisciplinar. Entre sus próximos retos se encuentra 
potenciar la internacionalización, con la entrada en 
países latinoamericanos como Chile, Perú o Argen-
tina y también en EEUU para ofrecer sus servicios 
en California, principal productora de almendra.

CBH cuenta con más de 200 
trabajadores multidisciplinares, 
una cuarta parte ingenieros

La firma cordobesa de servicios agrícolas y especializada en cultivos leñosos de 
alta densidad cuenta ya con más de 35.000 hectáreas plantadas en España, 
Portugal y Marruecos y prevé facturar este año 20 millones de euros
elEconomista. Foto: eE

Agricultura
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Alimentación

E l Grupo Osborne, una de las empresas con 
más solera de España, ha sufrido como el 
resto la paralización de la economía deriva-

da de la pandemia del covid-19. Con los bares y res-
taurantes cerrados durante más de dos meses y la 
cancelación de todos los eventos festivos a nivel 
nacional, la compañía he tenido que valerse de su 
solidez financiera para lograr sortear los estragos 
de la crisis sanitaria. 

La hostelería es un importante canal para Osborne, 
ya que concentra casi el 45% del total del consumo 
de las marcas del grupo. “Estamos muy sensibiliza-
dos y solidarizados con nuestros clientes, distribui-
dores y hosteleros, que están atravesando momen-
tos tremendamente difíciles”, ha indicado a elEco-
nomista Andalucía, Fernando Terry Osborne, CEO de 
Osborne. 

Las marcas de alimentación del grupo han logrado 
paliar los efectos de esta paralización. “El parón en 
hostelería lo estamos compensando parcialmente, 
en nuestro caso, con un buen comportamiento de 
nuestras marcas en alimentación, con crecimien-
tos superiores al año anterior”, ha manifestado el 
CEO. 

Otro de los aspectos que ha ayudado al Grupo Osbor-
ne a sortear los efectos de la pandemia ha sido el 
auge de las ventas online, que a pesar de que aún 
son poco relevantes en el sector, han registrado un 
incremento del 100% con respecto al mismo perio-
do del año pasado. 

“Reaccionar con rapidez, ante la situación adversa 
sobrevenida ha sido clave y ha puesto en valor la 
capacidad de respuesta que tenemos, esta creati-
vidad positiva de búsqueda de soluciones y la agi-
lidad en la toma de decisiones. Está claro que nos 
queda mucho trabajo y bastante incertidumbre, pero 
creo que en sí mismo la reacción, la ilusión y el des-
pegue resultan prometedores y quiero resaltarlo 
como un buen trabajo de todos los empleados de 
Osborne”, ha añadido. 

Desde el primer momento de la pandemia, la priori-
dad de la compañía fue salvaguardar la salud y segu-

ridad de sus empleados y colaborar con las autori-
dades en todo lo necesario. En este sentido, Osbor-
ne ofreció sus industrias para la elaboración de alco-
hol sanitario, donó equipos de protección y colabo-
ró con ayuntamientos e instituciones para ayudar 
a las personas más vulnerables en esta crisis.  

Desde el punto de vista empresarial, el objetivo de 
Osborne en esta situación ha sido garantizar la liqui-
dez y asegurar sus compromisos con los bancos. 
El grupo ha reducido sus gastos e inversiones para 
garantizar los ingresos y poder reaccionar rápido 
cuando la hostelería funcione al completo.

Fernando Terry Osborne, CEO de Osborne.

Osborne sortea la crisis con el auge de sus 
marcas de alimentación y ventas ‘online’

Las ventas ‘online’  
han aumentado un 100%  
durante el confinamiento.

El grupo ofreció sus industrias para fabricar alcohol sanitario y 
ha colaborado con ayuntamientos e instituciones para ayudar 
a las personas más afectadas por la pandemia
Marta Ramos. Foto: elEconomista.
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La empresa malagueña MasFabEs ha iniciado la 
fabricación y producción de más de 600.000 mas-
carillas diarias -15 millones al mes- con el objetivo 
de proveer a la sociedad española de un bien que 
se ha convertido en primera necesidad. Las masca-
rillas, que serán tipo higiénicas y tipo quirúrgicas, 
contarán con una protección adicional antibacteria-
na y antiviral. Una tecnología desarrollada y paten-
tada por una empresa innovadora con procedencia 

Mascarillas MasFabEs fabricará 15 millones de mascarillas al mes
suiza. Además, cuentan con la homologación de la 
Unión Europea, cumpliendo así todas las normati-
vas y certificaciones nacionales e internacionales. 
MasFabEs ha realizado la compra de maquinaria 
especializada a la empresa de ingeniería Sevillana 
Andyor SL, desarrolladora de máquinas para la fabri-
cación de mascarillas quirúrgicas tipo IIR, de hasta 
cuatro capas de protección y con sistemas de sol-
dadura por ultrasonido para el ensamblaje.

Turismo

El Parque Minero de Riotinto, primer destino de turis-
mo industrial de España, volvió a abrir sus puertas 
el pasado sábado, 27 de junio. De este modo a par-
tir de ahora se podrá disfrutar de nuevo de los encla-
ves y paisajes que con el paso de los años han situa-
do a Riotinto como referente de este tipo de turis-
mo en el país por número de visitantes, que en 2019 
alcanzó su récord histórico con 96.975 visitas. El 
recorrido en el antiguo ferrocarril minero en contac-

El Parque Minero de Riotinto vuelve a mostrar su historia y atracciones
to con el peculiar ecosistema del río Tinto, el disfru-
te de los increíbles paisajes moldeados por la mano 
del hombre, la visita a la antigua mina Peña de Hie-
rro incluyendo 200 metros de recorrido por una de 
sus galerías, y el descubrimiento de la historia en el 
Museo Minero y la Casa 21 del barrio inglés, confor-
man una experiencia completa y variada que satis-
face a todos los públicos, desde el aventurero, hasta 
el cultural o científico.

Alimentación

La Confederación de Empresarios de Alimentación 
(CAEA) ha puesto a disposición del Programa de 
Garantía Alimentaria más de 4.000 supermercados 
de núcleos urbanos y rurales para la utilización de 
las tarjetas monedero destinadas a las familias vul-
nerables. Además, 14 empresas asociadas reparti-
rán 140.000 kilos de productos durante los próxi-
mos cuatro meses. Para el desarrollo de este pro-
grama, la Consejería de Igualdad, Políticas Sociales 

Los supermercados reparten 140.000 kilos a familias vulnerables
y Conciliación ha concedido una subvención excep-
cional de 17 millones de euros a Cruz Roja, que lo 
hará en coordinación con los Servicios Sociales 
Comunitarios de los municipios de Andalucía, así 
como una ayuda de un millón de euros a la Federa-
ción de Bancos de Alimentos. En la distribución de 
los productos colaborarán entidades sociales como 
la Cruz Roja, Cáritas y otras asociaciones del Ter-
cer Sector.

Cultura

El Teatro de la Maestranza de Sevilla volverá a abrir 
sus puertas para acoger, el próximo día 9 de julio a 
las 20.00 horas, un concierto a beneficio del Banco 
de Alimentos de Sevilla y en homenaje a las vícti-
mas y familiares de la pandemia causada por el 
Covid-19, así como en reconocimiento a “los nume-
rosos colectivos profesionales que han luchado con-
tra la pandemia”. El concierto contará con la Real 
Orquesta Sinfónica de Sevilla dirigida por el pianis-

Reabre el Teatro de la Maestranza el 9 de julio con un concierto solidario
ta Javier Perianes y varios artistas invitados, y será 
conducido por el periodista José Luis Losa. Las 
entradas, cuyo precio único es de 25 euros, se pue-
den adquirir en las taquillas o a través de la web del 
teatro www.teatrodelamaestranza.com. El 100% de 
los fondos recaudados a través de la venta de entra-
das será destinado a la Fundación Banco de Alimen-
tos de Sevilla. Además, por el mismo sistema se 
habilitará un espectáculo-donación Fila cero.

elEconomista.es
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RSC 

L a crisis sanitaria provocada por el coronavi-
rus ha afectado de manera directa a los colec-
tivos más vulnerables. Por este motivo Fun-

dación Sando ha incrementado su esfuerzo y su 
labor solidaria entregando más de 15.000 kilos de 
alimentos a las entidades con las que suele colabo-
rar, como el Banco de Alimentos, Cruz Roja, Cáritas, 
Fundación Cudeca o el proyecto HambreCero, entre 
otras. 

A través de los Bancos de Alimentos, Fundación 
Sando se ha sumado a la gran campaña de recogi-
da virtual para atender a centenares de familias des-
favorecidas y ha aportado productos de primera 
necesidad para los Bancos de Alimentos de Sevilla, 
Málaga y Vélez Málaga. 

En la misma línea, Fundación Sando ha participado 
en el programa Responde de Cruz Roja, destinado 
a entregar alimentos en los domicilios de personas 
en situación de vulnerabilidad, a unas 250 diaria-
mente. La Fundación ha formado parte de este pro-
yecto colaborando en las provincias de Málaga y 
Sevilla. 

En la Comunidad de Madrid, junto con Square Ven-
tures, Fundación Sando ha apoyado el proyecto Han-
bre Cero, cuyo objetivo consiste en repartir más de 
un millón de raciones de alimentos a las familias 
afectadas por el Covid-19. En concreto, la Funda-
ción se ha encargado de la logística para la distri-
bución de 24.000 kilos de patatas. 

En el ámbito sanitario, Sando se ha sumado al lla-
mamiento de Cudeca, la fundación sin ánimo de 
lucro que ofrece atención a personas con cáncer y 
otras enfermedades en estado avanzado, cuya ges-
tión se ha visto perjudicada por la pandemia, por lo 
que tuvo que solicitar ayuda para poder seguir aten-
diendo a 1.500 pacientes al año.  

La labor solidaria durante esta crisis también se ha 
realizado utilizando los recursos del grupo Sando. 
Durante los meses de marzo y abril, cuando el brote 
fue más letal, Sando organizó dos equipos para la 
desinfección de residencias de ancianos, centros 
de personas con discapacidad y conventos en la 

provincia de Málaga. Los grupos de desinfección se 
han constituido con voluntarios de la compañía que, 
equipados con mochilas pulverizadoras eléctricas, 
han actuado de manera rápida y eficaz desinfectan-
do según las recomendaciones del Ministerio de 
Sanidad. 

La Fundación Sando es una organización sin ánimo 
de lucro que pone en marcha actividades centradas 
en promover el ámbito cultural, social, deportivo, 
laboral, de salud, investigación, medio ambiente, 
patrimonio histórico-artístico o la integración labo-
ral y sociocultural de personas vulnerables. 

Lotes de alimentos donados por Sando a diferentes entidades.

La Fundación Sando dona más de 15.000 
kilos de alimentos durante la pandemia

Sando organizó equipos de 
voluntarios para desinfectar 
residencias en Málaga

La entidad ha colaborado con entidades como el Banco de 
Alimentos, Cruz Roja, Fundación Cudeca, Cáritas o el proyecto 
HambreCero y con la desinfección de residencias de mayores
M.R. Foto: elEconomista
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El Polígono Sur está compuesto por seis barrios 
que ocupan 144 hectáreas de la ciudad, y donde 
viven unas 40.000 personas. Desde el año 2003, 
hay un Comisionado para el Polígono Sur que repre-
senta al Gobierno, la Junta y el Ayuntamiento pero 
que no tiene presupuesto, así que su labor es movi-
lizar a estas administraciones, a las organizacio-
nes del tercer sector y a la iniciativa privada para 
llevar a cabo proyectos que cambien la realidad de 
la zona. 

Desde hace unos meses, su responsable es Jaime 
Bretón, quien ha tenido que afrontar desde esta res-
ponsabilidad la situación creada por el Estado de 

Los Reyes visitan el Polígono Sur, 
el barrio más pobre de España
Los monarcas concocerán en persona la realidad de un distrito con 40.000 personas que viven con una 
renta media anual de 5.112 euros. Cada vez más empresas y fundaciones colaboran con las ONG y las 
administraciones públicas para intentar cambiar la dinámica de tantos años de exclusión social y laboral
José Luis Losa. Fotos: Fernando Ruso

Vecina del Polígono Sur asiste a un taller de confección en la Fundación Don Bosco.

E l pasado mes, el Polígono Sur volvió a ser noti-
cia como cada año: el Instituto Nacional de 
Estadística hacía público su último informe 

de Indicadores Urbanos (Urban Audit 2017) en el 
que esta zona de Sevilla volvía a liderar la pobreza 
de las grandes capitales españolas, con una renta 
media anual de 5.112 euros por habitantes. Desgra-
ciadamente, 12 de los 15 barrios que encabezan 
esa lista son andaluces. 

Sin embargo, pocos distritos como éste, que inclu-
ye la zona de las famosas Tres Mil Viviendas, tie-
nen tanta proyección nacional por ser una zona de 
exclusión, marginalidad y hasta de violencia. 
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Aula de formación en la Fundación Don Bosco.

Alarma y el confinamiento. Su agilidad y de la Comi-
sión de Emergencia formada por la Administración 
y las entidades privadas ha servido para garantizar 
la alimentación durante todo ese tiempo de las 
5.000 familias más necesitadas, que suponen un 
total de unas 18.000 personas. También garanti-
zaron un techo para más de 100 indigentes en el 
centro deportivo y atendieron a los drogodepen-
dientes en pleno confinamiento. A nivel educativo, 
suministraron material a cientos de alumnos en un 
barrio donde “el aprendizaje online es una quimera 
debido a la brecha digital existente” 

Precisamente, esa actitud en estos duros meses 
ha sido la que ha motivado la visita real. “Han sido 
los Reyes los que han decidido venir para conocer 
qué se ha hecho aquí durante la pandemia”. Otra 
de las cosas que van a conocer de primera mano 
Don Felipe y Doña Letizia es la labor que lleva años 
realizando la Fundación Don Bosco para mejorar 
la educación y la inserción laboral de los jóvenes 
de la zona. Esta institución recibe unas 500 perso-
nas cada mes y es uno de los centros de referen-
cia del Polígono Sur desde hace años. Los Reyes 
podrán ver sus talleres de confección, hostelería, 
mecánica o electricidad. 

Bretón asegura que un 20% de la población del Polí-
gono Sur vive en la exclusión “y constato el fracaso 
de las administraciones públicas ahí”, pero insiste 
en que hay un 80% de los vecinos que viven en un 
estado de “fragilidad y debemos impedir que caigan 
al otro lado”. “La gente vive de empleos muy poco 

cualificados -venta ambulante, chatarra, chapuzas, 
empleadas del hogar” y cuando llegan situaciones 
como estas no pueden acogerse a ERTE ni ayudas 
de autónomos e incluso a veces ni a ayudas socia-
les, porque no existen para la Administración”. 

Por eso, insiste en que uno de los grandes retos es 
cambiar la mentalidad de los vecinos para que estén 
registrados. A eso puede ayudar el nuevo Ingreso 
Mínimo Vital, aunque cree que hay que ser mucho 
más ambiciosos para evitar que se desincentive el 
empleo y se genere más economía sumergida. 

Bretón agradece el apoyo de numerosas empresas 
y fundaciones que están volcadas con la zona -Caixa-
Bank, Cajasol, Konecta, Telefónica, Migasa, Lamaig-
niere, etc.- y su objetivo es seguir conectando las 
necesidades laborales con los vecinos del barrio, e 
incluso atraer empresas a los solares que hay vacíos. 

Sin embargo, también subraya que el mayor cán-
cer actual del Polígono Sur es el aumento de las 
plantaciones de marihuana, por lo que pide a la Fis-
calía que actúe de oficio para luchar contra este 
delito que “desincentiva el esfuerzo por buscar un 
futuro”.

El Comisionado quiere atraer 
empresas ofreciendo suelos  
en solares aún libres del barrio
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Por las esquinas

Política de mascarillas

En San Telmo 
Por las esquinas de la Presidencia de la Junta no ocultan su temor a los rebrotes de 
Covid-19 en Andalucía ahora que el Gobierno de España ha dejado el “mando único” y 
que toda la responsabilidad en la lucha contra la pandemia recae en la Administración 
andaluza, por lo que las críticas se dirigirán hacia el presidente autonómico. De momen-
to, Juanma Moreno ha salido indemne de estos meses y su figura ha salido reforzada 
dentro y fuera de Andalucía. Este próximo fin de semana acudirá a Galicia para partici-
par en la campaña electoral y arropar a Alberto Núñez Feijoó, uno de sus referentes 
moderados del partido. También ha participado telemáticamente en un acto con el can-
didato en el País Vasco, Carlos Iturgáiz, aunque no tiene previsto desplazarse hasta allí. 
 
 
En San Vicente 
Por las esquinas de la sede del PSOE siguen los movimientos internos para definir el 
futuro a medio plazo. Susana Díaz exhibe su nueva sintonía con Pedro Sánchez a cam-
bio de que le asegure que repetirá como candidata a la Junta de Andalucía, lo que le ha 
supuesto la rebelión de buena parte de sus antiguos seguidores, a los que enfrentó al 
“Sanchismo” y que ahora se mueven buscando la sustitución de la política sevillana. Por 
su parte, el alcalde de Sevilla, Juan Espadas, que anunció que no repetiría un nuevo man-
dato y dejó la puerta abierta a saltar a la política regional, no descarta ahora seguir en 
el Ayuntamiento hispalense. 
 
 
En el Hospital de las Cinco Llagas 
Por las esquinas del Parlamento Andaluz reconocen que la cosa se le ha puesto com-
plicada a Adelante Andalucía tras los últimos movimientos internos, que incluyen la des-
vinculación de Teresa Rodríguez de Podemos para crear el partido Anticapitalista. De la 
convivencia en los próximos meses entre Podemos, IU, Anticapitalistas y Mas Andalu-
cía -el partido de Íñigo Errejón- dependerá que puedan concurrir unidos de nuevo a unas 
elecciones o su ruptura definitiva.  
 
 
En el bar 
Por las esquinas de la barra: “Como los turistas se pongan las mascarillas en la playa 
para tomar el sol, el moreno que se les va a quedar en la cara va a ser histórico...”
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